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El 19 de octubre celebramos el “Día mundial 
de la lucha contra el cáncer de mama” para 
crear conciencia sobre la importancia de 

la detección temprana de esta enfermedad y 
para promover que todos quienes lo necesiten 
puedan tener acceso a tratamientos efectivos.

De acuerdo a información de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), se estima que 1 de 
cada 12 mujeres padecerán cáncer de mama 
a lo largo de su vida lo cual significa que este 
es el cáncer más común entre mujeres. Los 
hombres no están exentos a esta enfermedad, 
pero son menos propensos a padecerla pues, 
de los casos totales, únicamente entre el 0.5% 
- 1% corresponde a varones.

El año pasado, se registraron 2.3 millones 
de casos nuevos y 685,000 muertes en todo 
el mundo. Afortunadamente, existen altas 
probabilidades de supervivencia para quienes 
se sometan al tratamiento correspondiente, en 
especial cuando hubo una detección temprana, 
por lo que los esfuerzos encaminados a educar 
a la población sobre esta enfermedad tienen el 
potencial de salvar miles de vidas.

Se ha observado que existen algunos 
factores los cuales aumentan la probabilidad 
de contraer cáncer de mama como el 
envejecimiento, la obesidad, el uso excesivo 
de alcohol o tabaco, antecedentes familiares 
de cáncer de mama, exposición a radiación, 
menstruación temprana o el uso de terapias 
hormonales posterior a la menopausia. Sin 
embargo, no se han podido identificar factores 
de riesgo específicos, además del sexo 
(femenino) y la edad (arriba de los 40 años), en 
más de la mitad de los casos registrados.

Educarnos y educar en la 
cultura de la  prevención 

contra el cáncer de mama
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Para lograr una detección temprana, es necesario conocer los 
síntomas más comunes que trae consigo el cáncer de mama. 
Estos son: bultos en la mama o axila; hinchazón en alguna parte 
de la mama; irritación en la piel de la mama; descamación en la 
mama; hundimiento de pezón o dolor en la zona; secreción del 
pezón; cambio en tamaño o forma de la mama u olor en cualquier 
parte. De igual forma, la autoexploración y las revisiones médicas 
rutinarias son imprescindibles para identificar éstos síntomas a 
tiempo.

El cáncer de mama es una enfermedad que ha cobrado miles de 
vidas, desgastado millones de cuerpos y roto un sinfín de familias 
en todo el mundo. Conforme han pasado los años, se ha logrado 
disminuir considerablemente la tasa de mortalidad gracias a las 
detecciones tempranas y a los tratamientos efectivos que han 
surgido en las últimas décadas.

Por desgracia, no todas las personas conocen o tienen acceso a 
procedimientos de detección temprana o tratamientos, por lo que 
esfuerzos como el “Día mundial de la lucha contra el cáncer de 
mama” son de gran utilidad para difundir información que puede 
salvar vidas. Aprovechemos esta fecha para educarnos y educar, 
así como también para unir voces con el objetivo de exigir a las 
autoridades que garanticen que todos quienes lo necesiten puedan 
contar con los medios necesarios para ganar la batalla contra esta 
dura enfermedad.
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Exdirigentes priistas llaman a votar
en contra de la reforma eléctrica
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El PRI ha acaparado la discusión 
pública nacional y la atención de 
medios de comunicación por el papel 
que jugará en la votación de la reforma 
eléctrica propuesta por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Morena 
y sus aliados, el PVEM y el PT, necesitan 
prácticamente todos los votos del 
tricolor en ambas cámaras legislativas 
para obtener la mayoría absoluta 
que se necesita en la aprobación de 
reformas constitucionales. –compartió 
a los presentes el editorialista para 
dar inicio a la plática de esta semana- 
Ante la postura ambigua de la actual 
dirigencia, 4 exdirigentes priistas 
dieron una entrevista en la cual 
exhortaron a los legisladores del PRI 
a votar en contra de la reforma pues, 
de lo contrario, el país se estancaría 
en el pasado y el Revolucionario 
Institucional correría el riesgo de 
extinguirse.

-Así es, amigo editorialista. –asintió 
la periodista- Manlio Fabio Beltrones, 
Pedro Joaquín Coldwell, Dulce María 
Sauri y Enrique Ochoa Reza fueron 
los expresidentes nacionales del PRI 
que dieron una entrevista a Grupo 
Reforma este lunes para posicionarse 
en contra de la reforma eléctrica y, por 
consiguiente, de la postura de la actual 
dirigencia nacional priista.

-Esta entrevista hace más notoria la 
división interna que hay en el tricolor. 
–afirmó el político- Por un lado, los 
exdirigentes mencionados se suman 
a los priistas que ya habían expresado 
su rechazo a la iniciativa presidencial, 

LOS EX PRESIDENTES NACIONALES DEL PRI, MANLIO FABIO 
BELTRONES, PEDRO JOAQUÍN COLDWELL, DULCE MARÍA 

SAURI Y ENRIQUE OCHOA REZA DIERON UNA ENTREVISTA A 
GRUPO REFORMA PARA POSICIONARSE EN CONTRA DE LA 

REFORMA ELÉCTRICA.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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entre los que destacan Claudia Ruiz 
Massieu y Enrique de la Madrid, 
mientras que, entre los cuadros 
priistas que se han mostrado a favor 
del proyecto, figuran el gobernador 
Alejandro Murat, el diputado Rubén 
Moreira y el actual dirigente nacional, 
Alejandro Moreno.

-Difiero un poco contigo, amigo 
político. Aunque a simple vista parece 
que el tricolor se divide, en realidad se 
une por la inconformidad que tienen 
los cuadros con la actual dirigencia 
nacional. Alejandro Moreno podrá 
tener la administración del PRI, pero 
su liderazgo disminuye segundo a 
segundo. –estableció la abogada.

-A mi parecer, lo más relevante de la 
entrevista del lunes fue el regreso 
de Manlio Fabio Beltrones a la vida 
pública tras mantenerse fuera de 
los reflectores desde el 2018. La 
reaparición del notable priista y 
su contundente postura en contra 
de la reforma representan un duro 
mensaje para la gestión de Alejandro 
Moreno, quien, como bien dijo nuestra 
amiga abogada, ha visto mermado su 
liderazgo hacia el interior del PRI por 
su postura respecto a este tema.

-En su intervención, Manlio 
Fabio Beltrones sostuvo que, 
independientemente de si el PRI era 
gobierno u oposición, no debía ir en 
contra de las tendencias mundiales 
pues una decisión que implicara un 
retroceso o estancamiento significaría 
la extinción del partido. –dijo la 
empresaria- El sonorense igual afirmó 
que el tricolor debía ser congruente 
con su posición y que él hubiese 

votado a favor de un monopolio para la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
si se encontrara en los años 90’s, pero 
el escenario nacional e internacional 
ya no es el mismo que entonces.

-Beltrones también advirtió que la 
reforma energética del 2013 era más 
moderna que la propuesta por el actual 
gobierno ya que esta última parece de 
los años 60’s. Además, dijo que la nueva 
reforma no es viable económicamente 
y tampoco es conveniente para el país 
por cómo está redactada; no obstante, 
es una oportunidad para volver a 
poner en la mesa el tema energético 
con el objetivo de discutir acciones a 
tomar para mejorar el sector. –expuso 
el escritor

-Pedro Joaquín Coldwell, quien fue 
secretario de Energía en el sexenio 
anterior, opinó que la propuesta 
del presidente era radical y que, 
si el PRI la aprobaba, no habría 
diferencia entre éste y Morena, 
además de que se convertiría en un 
subordinado del partido guinda. De 
igual manera, compartió que en el 
2013 se abrió el sector energético a 
inversiones privadas no por capricho, 
sino por la necesidad de contar con 
recursos suficientes para expandir la 
infraestructura eléctrica de acuerdo a 
las necesidades del país. –intervino la 
jurisconsulta

-De los comentarios de Pedro Joaquín 
Coldwell, me pareció interesante 
la observación sobre los riesgos de 
imponer un monopolio en el sector. 
–expresó el editorialista- Según el 
exdirigente priista, en 15 años se 
necesitarán 2 billones de pesos para 

la expansión y modernización de la 
infraestructura eléctrica, por lo que 
surgen dudas respecto a cómo se 
obtendrá este dinero.

-Por su parte, Dulce María Sauri 
consideró que la iniciativa no tiene 
reparación alguna, entonces los 
legisladores priistas deben votarla en 
contra o pasarla a la “congeladora”. 
Asimismo, la exgobernadora yucateca 
lamentó que el presidente parece 
confundir los conceptos de “Estado” y 
“gobierno” por el exceso de control que 
le pretende dar a la CFE con la reforma. 
Finalmente, rechazó que el PRI pudiese 
perder popularidad ante el electorado 
por votar en contra de la reforma pues 
dijo que era normal que el partido 
reafirmara su vocación reformista y 
su capacidad para ver hacia el futuro. 
–informó el político

-Enrique Ochoa Reza no fue menos 
contundente. –hizo saber la 
empresaria- El exdirigente habló sobre 
la necesidad de revisar los Documentos 
Básicos vigentes del PRI pues en estos 
se establece el compromiso que tiene 
el partido con el medio ambiente, la 
mejora de servicios públicos y con hacer 
perceptibles para todos los ciudadanos 
los beneficios de la transformación del 
sector energético. Igualmente, Ochoa 
Reza recordó que la reforma energética 
del 2013 puso al país en la ruta del 
futuro energético ya que contemplaba 
el desarrollo de energías limpias, el 
derecho de las personas a generar su 
propia energía y la promoción de la 
electrificación vehicular.

-En respuesta a esta entrevista, 
Alejandro Moreno envió un comunicado 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL POLÍTICO SONORENSE 
MANLIO FABIO 
BELTRONES REGRESÓ A 
LA ESCENA PÚBLICA.

PEDRO JOAQUÍN COLDWELL NO 
VE DIFERENCIA ENTRE EL PRI 
Y MORENA SI SE APRUEBA LA 
REFORMA ELÉCTRICA. 
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a Reforma en el cual hacía saber que, 
aunque escucharía y analizaría la 
opinión de los exdirigentes, no serían 
decisivas para la postura del tricolor. El 
dirigente nacional también explicó que 
es normal que los militantes piensen 
de distintas maneras y aseguró que no 
habría imposición hacia el interior del 
partido, lo cual contrasta un poco con 
lo que había dicho hace unas semanas 
respecto a que el PRI votaría unido.
-Ricardo Monreal, titular de la bancada 
de Morena en el Senado, también 
habló sobre la entrevista de los 
exdirigentes y afirmó, antes de que 
se transmitiera, que las opiniones de 
estos seguramente sacudirían a las 
bancadas priistas en ambas cámaras 
legislativas. Por lo anterior, dijo que 
esperaba que Alejandro Moreno 
pudiese mantener la unidad de su 
partido para respetar los acuerdos 
que ambos habían concretado con el 
objetivo de garantizar la discusión y 
aprobación de la iniciativa presidencial. 
–contó el analista

-Alejandro Moreno ha tenido una 
postura un tanto ambigua en lo 
relativo a la reforma eléctrica pues, 
aunque insiste en esperar a discutir lo 
propuesto por el presidente antes de 
asumir una posición, en sus acciones 
y declaraciones muestra afinidad por 
las pretensiones de acaparamiento de 
poder del gobierno federal. –mencionó 
la abogada-Esta postura se vuelve más 
controversial cuando consideramos 
que prácticamente todos los partidos 
han expresado su opinión respecto a 
la iniciativa ya sea a favor o en contra.

-De todos los partidos, el PRI es quien 
tiene más motivos para votar en 

contra de la reforma pues, además de 
contravenir sus Documentos Básicos 
como dijo Enrique Ochoa Reza, votar 
a favor implicaría un acto de suma 
incongruencia ya que fue el PRI quien 
promovió la reforma energética que 
se pretende echar para atrás con la 
iniciativa actual. Esto significa que 
muchos quienes hoy representan al 
PRI en el poder legislativo defendieron 
a capa y espada la reforma energética 
del 2013. –reflexionó la periodista- La 
incongruencia es tan notoria que tengo 
amigos priistas “de hueso colorado” 
los cuales me han dicho que están 
considerando separarse del partido si 
éste vota a favor de la reforma.

-Sí, el PRI será un actor importante 
en la discusión de la reforma 
eléctrica, pero no pensemos que este 
protagonismo trae consigo glamour 
alguno ya que corre el riesgo de un 
rompimiento el cual le podría ser fatal. 
Ahora bien, el escenario de Morena 
igual es complicado pues no podemos 
dar por sentado que el PVEM vaya 
a votar a favor de la reforma dado 
que ésta atenta contra las energías 
limpias y el medio ambiente. Aún más, 
no podemos dar por sentado que la 
misma bancada guinda vaya a votar en 
unísono pues, desde el principio de la 
actual legislatura, se han escuchado 
voces en contra de los desplantes 
más radicales de la 4T. –concluyó el 
escritor.

ENRIQUE OCHOA REZA RECORDÓ EL COMPROMISO QUE TIENE EL 
PRI CON EL MEDIO AMBIENTE, LA MEJORA DE SERVICIOS PÚBLICOS 
Y CON HACER PERCEPTIBLES PARA TODOS LOS CIUDADANOS LOS 
BENEFICIOS DE LA TRANSFORMACIÓN DEL SECTOR ENERGÉTICO.

LA POSTURA DE ALEJANDRO MORENO RESPECTO 
A LA REFORMA ELÉCTRICA HA SIDO AMBIGUA.

LA EX GOBERNADORA DE 
YUCATÁN, DULCE MARÍA SAURI 
RIANCHO SUGIERE CONGELAR LA 
INICIATIVA DE LÓPEZ OBRADOR. 
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OPINIÓN OPINIÓN 

En diciembre de 2000, el general Álvaro 
Vallarta Ceceña (1938-2004), siendo 
diputado por el PRI, dijo que México 

tenía entonces  “el ejército más pequeño del 
mundo y apenas le ajusta su presupuesto”. 
Al decir eso, buscaba que se les dieran más 
recursos a las fuerzas armadas.

Lo que dijo entonces el militar no era 
cierto según el reporte World Military 
Expenditures and Arms Transfers 1998 
(Gastos Militares y Transferencia de 
Armamentos en el Mundo 1998), elaborado 
por el Bureau of Arms Control (Buró de 
Control de Armamentos) del Departamento 
de Estado estadounidense, que señalaba 
que por el número de soldados -250 000 
– México y Japón tenían, cada uno, el 23er 
ejército más grande del mundo. Es decir 
que “el ejército más pequeño del mundo” 
no era el mexicano y que los ejércitos de 
142 países tenían menos efectivos que el  
de nuestro país.

En esa época eran mayores los ejércitos 
de China (2.6 millones de efectivos), 
Estados Unidos (1.532 millones), Rusia (1.3 
millones), Corea del Norte (1.1 millones), 
Turquía (820 mil), Corea del Sur (670 mil), 
Vietnam (650 mil), Pakistán (610 mil), Irán 
(575 mil), Francia (475 mil), Ucrania (450 
mil), Egipto (430 mil), Italia (419 mil), Taiwán 
(400 mil), Irak (400 mil), Alemania (335 
mil), Myanmar (no determinado), Siria (320 
mil), Brasil (296 mil), Tailandia (288 mil) e 
Indonesia (280 mil). Es más, las fuerzas 
armadas de México contaban entonces 

con más soldados que las de países que 
desde hace muchas décadas han sido 
consideradas importantes desde el punto 
de vista militar: Reino Unido (218 mil), Israel 
(185 mil), España (107 mil), Australia (65 
mil) y Canadá (61 mil).

En el ámbito latinoamericano, únicamente 
Brasil, con 296 mil, tenía más efectivos en 
sus fuerzas armadas que México.

¿Qué ha ocurrido desde 1998 a la fecha? 
¿Qué posición ocupan ahora las fuerzas 
armadas de México respecto a las de otros 
países?

De acuerdo al reporte World Military 
Expenditures and Arms Transfers 2019 
(Gastos Militares y Transferencia de 
Armamentos en el Mundo 2019), los 
efectivos militares de nuestro país suman 
ahora 263 000 (13 000 más que hace 21 
años) y hay 17 países con ejércitos mayores 
que el mexicano. Estos son: China (2.03 
millones), India (1.4 millones), Estados 
Unidos (1.37 millones), Corea del Norte (1.16 
millones), Rusia (937 mil), Paquistán (731 
mil), Corea del Sur (660 mil), Vietnam (522 
mil), Irak (513 mil), Myanmar (513 mil), Irán 
(506 mil), Turquía (453 mil), Egipto (443 
mil), Colombia (433 mil), Indonesia (367 
000 mil), Tailandia (344 mil) y Brasil (338 
mil).

Por el número de sus habitantes es el 
país número 10 pero por el número de sus 
efectivos militares está en el número 18.

Por sus efectivos militares como porcentaje 
de su población (0.2%) ocupa el lugar 112.

Si consideramos sus gastos militares per 
cápita (58 dólares), nuestro país ocupa el 
lugar 100 de entre 170 países.

Los opositores del gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador lo acusan de 
estar creando un estado casi militar en vista 
de que éste les ha asignado nuevas tareas 
y responsabilidades a las secretarías de la 
Defensa Nacional y de la Marina.

Los números que se anotan arriba no 
mienten y muestran que falta mucho para 
que México pueda ser considerado un país 
militarizado.

México está muy lejos de
ser un país militarizado

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Los opositores del 
gobierno del presidente 

Andrés Manuel López 
Obrador lo acusan 

de estar creando un 
estado casi militar.
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CLAROSCURO

“El poder se ejerce, no se comparte, pero hay que ejercerlo 
con la ley, siempre anteponiendo a los intereses 
personales o a los odios, respetar la irrestricta aplicación 

y respeto al Estado de Derecho. Sin este principio y la 
seguridad del mismo, no existe ni una posibilidad de tener 
democracia y mucho menos progreso. Repito, el poder que 
el pueblo nos otorga es para servirlo, no para servirse de él”.

Javier Coello Trejo, el fiscal de Hierro, fue el responsable 
de esa frase y también de combatir la corrupción en el 
gobierno de José López Portillo cuya gestión, como la de 
Luis Echeverría, fue minada por ese mal.

López Portillo metió a prisión a más de uno de sus 
colaboradores. Actuó y para ello usó a Coello Trejo que 
él mismo le adjudicó el mote del Fiscal de Hierro. En la 
percepción general, ese gobierno fue el más corrupto, 
como el de Peña Nieto, con la diferencia que López Portillo 
no perdió la elección siguiente en la que no hubo ni 
competidores. Miguel de la Madrid fue su sucesor.

Ese México que narra Coello Trejo en su libro “El Fiscal de 
Hierro” no sólo no tiene desperdicio sino que nos expone 
con crudeza lo que la realidad política hacía y operaba en 
aras de preservar el orden del país. El tiempo fue el que 
desgastó el esquema y los abusos siendo exhibidos.

Hoy, el tema de la reforma eléctrica está exhibiendo las 
mentiras del régimen que no encuentra cómo justificar 
esa nacionalización cuando los recursos se le acaban al 
presidente y está desesperado por echar mano de otra 
nueva fuente de financiamiento.

La desesperación está llegando a la obligatoriedad del 
registro ante Hacienda de jóvenes al cumplir los 18 años 
aunque no hayan iniciado su vida productiva, para tenerlos 
cautivos y poder rastrear sus operaciones. El tema, que se 
discute como parte del presupuesto 2022, está a discusión 
en la Cámara de Diputados.

Lo que se debate en realidad es un tema político más que 
económico porque a todas luces el costo que tendrá esa 
modificación nos dejará sin recursos como nos sucedió 
al permitir, sin pelear, la desaparición del aeropuerto de 
Texcoco, la desaparición de los fideicomisos y los dispendios 
ofensivos en Dos Bocas, el Tren Maya y el aeropuerto de 
Santa Lucía además de los programas sociales que sólo 
buscan clientelas electorales.

El presidente está desesperado por más recursos para 
mantener a esos beneficiarios que votan por él.

Ejercicio del poder
Hace unas cuatro décadas Javier Coello Trejo 
se ganó el mote del Fiscal de Hierro por haber 
encarcelado a mil 200 funcionarios en su papel de 
fiscal anticorrupción. Ahora, el ex fiscal de hierro 
defiende la compra de la empresa Agro Nitrogenados 
realizada por Petróleos Mexicanos (Pemex) en los 
tiempos de la dirección de Emilio Lozoya, catalogada 
como un montón de chatarra.
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En los hechos, el peor escenario 
de la democracia está a la vista: el 
presupuesto nacional no para atender 
las necesidades de la población sino 
para la manipulación política del partido 
en el gobierno.

En los hechos, Morena resultará peor 
que el PRI que tuvo la “decencia” de crear 
las contralorías ante el reclamo social 
de los abusos.

Hoy, el gobierno que decía ser diferente 
está reconstruyendo al viejo régimen 
a golpes de imposición sólo para darle 
gusto a la visión de país de un solo 
hombre. Peor no podría ser.

Lo lamentable es que haya indecisiones 
de los partidos que podrían ser un 
contrapeso y que piensen que violentar 
todos los acuerdos firmados con las 
empresas que han invertido en el país 
es cosa menor. El costo que pagaremos 
será mucho más que la cancelación del 
aeropuerto de Texcoco que vaya que 
costó caro. La electricidad nos haría 
pagar por daños a empresas privadas y 
sus contratos e inversiones 15 veces más.

La decisión de la alianza de ser un 
contrapeso real en temas de reformas 
constitucionales pareciera ser la luz 
al final del túnel porque sintiera que el 
régimen está peleado no sólo con la 
inversión extranjera sino con ser un 

país con más oportunidades para los 
mexicanos. 

Por si fuera poco, un grupo de 20 
legisladores, republicanos y demócratas, 
que representan a Texas en el Capitolio, 
dirigió una carta al Embajador de 
Estados Unidos en México, Ken Salazar, 
para pedirle que interceda a favor de las 
empresas estadounidenses.

En la misiva aseguran que el Gobierno 
de México ha tomado pasos para 
discriminar a empresas de energía 
de Estados Unidos y favorecer a las 
empresas estatales mexicanas, como la 
reciente Ley de Hidrocarburos. 

Lo que ha quedado claro es que la 
ausencia de conocimiento de economía 
y de cómo opera el mundo hoy en día, 
los lleva a tomar decisiones que eran 
entendibles en el contexto del mundo 
hace 50 años. Hoy, el mundo cambió 
y tiene otras prioridades igual que el 
país que ya no tiene 45 millones de 
habitantes como en 1960.

Las decisiones del presidente son tan 
polémicas que en pleno enfrentamiento 
con trabajadores de la empresa que 
construye su refinería y hasta un herido 
con arma de fuego hubo, él le da la misma 
importancia que ver el partido de béisbol 
de las grandes ligas, la obligación igual 
que la diversión.

El problema es que el presidente habla 
y no se da cuenta de que al hacerlo se 
desnuda como un personaje autoritario 
que esta semana criticó el amparo 
concedido por un juez para la vacunación 
de menores de edad. “Así no se puede, 
hay un plan de vacunación ya listo y 
ahora resulta que por uno tenemos 
que hacerlo diferente, convertirla en 
universal”, la intolerancia al extremo.

López Obrador cree que el Estado es 
él y sus prioridades políticas debieran 
ser obedecidas por 130 millones de 
mexicanos que no pensamos igual ni 
siquiera en cada municipio ni colonia.

El que decía gobernar para los más 
pobres hoy atenta contra las empresas 
que emplean a esos pobres y no repara 
que al cerrarse esas fuentes de empleo, 
los empresarios se llevarán su dinero a 
otro lado mientras los más pobres se 
quedarán sin trabajo. No importa, para 
eso están sus programas sociales y la 
gente debe conformarse con tener sólo 
un par de zapatos y acaso un auto viejo, 
pero ¿les alcanzará el presupuesto?

López Obrador cree que el 
Estado es él y sus prioridades 
políticas debieran ser 
obedecidas por 130 millones 
de mexicanos que no pensamos 
igual ni siquiera en cada 
municipio ni colonia.
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SE COMENTA SOLO

O nuestro presidente peca de 
ingenuo o desconoce por completo 
los hilos del poder en los Estados 

Unidos. Durante su primera gira 
internacional AMLO  fue a la Casa Blanca 
a agradecer a su “amigoouu” Trump la 
decencia y cortesía con que ha tratado a 
México y a los mexicanos. Ahí mismo el 
mexicano le aplaudió al estadounidense. 

Sin embargo el “amigoooouu” discutió a 
mediados del 2020 con un alto mando 
militar y en el Departamento de Seguridad 
Nacional trasladar a 250,000 soldados a 
la frontera con nuestro país de acuerdo 
a una publicación del New York Times. 
¿Qué significa ésto? Una política 
agresiva, durísima contra los mexicanos 
aun haciendo creer que las relaciones 
bilaterales eran de excelencia. 

Ebrard, por ejemplo no calculó que Trump 
pretendía mandar a más de la mitad de 
los soldados activos y una sexta parte de 
las fuerzas armadas estadounidenses, 
lo que representaría el mayor operativo 
del Ejército dentro de Estados Unidos 
desde la Guerra Civil. Allá, Stephen 
Miller, responsable de la agenda de 
inmigración de la administración de 
Trump, fue el responsable de insistir al 
Departamento de Seguridad Nacional en 
el desarrollo de un plan para analizar la 
cantidad de tropas que se necesitarían 
para cerrar la frontera sur del país. 

No fue superficial aquella declaración 
de Trump cuando señalaba a nuestros 
compatriotas como violadores y 
asesinos. El mismo mandatario estadounidense insistió 
en que era necesario enviar más tropas a la frontera 
sur supervisando él mismo los movimientos en la línea 
divisoria. Trump fortaleció su iniciativa luego del cobarde 
y artero asesinato de los miembros de la familia LeBarón, 
Por ese motivo se presionó para enviar soldados armados a 
México para cazar a integrantes de los cárteles de la droga 
y calificarlos como terroristas. 

Aún con todo esto AMLO y su equipo de trabajo 
decidieron apoyar electoralmente al magnate y 
Ebrard operó con los latinos en los Estados Unidos, 
“misión cumplida señor Presidente”. Frente a esto 
analistas de todo el mundo consideraron que estos 
ejercicios militares intimidatorios indicarían que 
Estados Unidos se permitía el lujo de actuar en un 
acto de guerra contra su vecino sureño incluso sin 
expresar una declaratoria de tal magnitud.

Actualmente y luego de las decisiones de Trump 
los estadounidenses han optado por negar el asilo 
a los migrantes y más ahora con las caravanas 
de haitianos, y cerrar la frontera como ya se ha 
registrado en la zona texana. 

El “amigooouu” de AMLO demuestra que Estados 
Unidos no tiene amistades sino intereses y que 
Trump con la ayuda o no de AMLO establecería un 
proyecto durísimo para defender sus fronteras 
mientras el tabasqueño ha dado la bienvenida a 
todos los migrantes con los brazos extendidos en lo 
que calificó como fronteras abiertas. 

Trump presionó y fue entonces cuando nuestra 
Guardia Nacional fue trasladada al Suchiate para 
frenar la ola de seres humanos que pretendían 
recorrer suelo mexicano hasta llegar a los Estados 
Unidos. Hoy en día las constantes visitas de 
personajes de alto nivel de seguridad nacional 

indican que se está exigiendo a nuestro gobierno la 
extradición de capos y la aprobación de visas para que 
agentes de la DEA operen en México.

--------------------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio MexiquenseTV canal 
34.2

El amigoooouu
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Actualmente y luego 
de las decisiones 
de Trump, los 
estadounidenses han 
optado por negar el 
asilo a los migrantes 
y más ahora con 
las caravanas de 
haitianos y cerrar la 
frontera como ya se 
ha registrado en la 
zona texana. 
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OPINIÓN 

Como puedes ver, al final del artículo, 
la mejor manera que tengo de decir 
quién soy es identificarme como 

Papá, Ciudadano y Consultor. 

Lo primero queda claro para cualquiera 
que comparta conmigo esa maravillosa 
condición, que se adquiere lo mismo 
con un placer momentáneo, incluso 
por descuido o idealmente en un acto 
de amor intenso; no exige preparación 
previa alguna, pero pronto nos hace 
saber qué tan errónea es la falta de esa 
condición. La más incierta, trascendente, 
hermosa y vivificante de las labores, 
para la gran mayoría de quienes ya 
estamos en ella.

Lo segundo como mi punto de vinculación 
con lo que importa, de donde quiera que 
ande; en especial de donde suelo estar, 
mi amado Yucatán. Creo que es uno de los 
mejores aterrizajes para vivir ese valor 
llamado lealtad; saber de dónde eres y 
en conciencia asumir su importancia, tu 
derecho a disfrutarlo y tu obligación de 
servir en ese espacio, en ese concepto y 
en ese colectivo humano.

Y lo tercero porque me he dedicado a 
vivir, es decir, percibir, procurar entender, 
sentir, aprender, compartir, hacer, 
afrontar consecuencias, involucrarme 
y construir en los terrenos en lo que he 
tenido la fortuna de andar y en especial 
en las relaciones humanas  que he tenido 
el placer de construir. Y así como disfruto 
de oír o aprender de lo que no sé, con lo 
vivido disfruto compartir lo que sí sé, 
en especial, cuando me doy cuenta que 
alguien tiene interés genuino de que algo 
suceda, y tengo forma de acompañar 
eso.

Comparto con millones de personas 
lo primero y lo segundo. Lo tercero 
también, aunque sé que quienes se 
pondrían ese calificativo son menos de 
las que lo merecen y no tantos como 

quienes lo usan para suplir la ausencia 
de una formación demostrable. Me 
detengo hoy en unos apuntes sobre esto, 
conservando el deseo de hablar de las 
otras dos características en comentarios 
posteriores.

Cuando nos adentramos a un tema 
cualquiera, con una intención honesta 
y profesional, los elementos teóricos, 
técnicos, jurídicos e institucionales 
suelen ir ampliando su complejidad y 
dar cauce a la búsqueda especializada 
de desentrañar las aristas que lo 
conforman. Con lo cual se abre una 
distancia cada vez mayor entre las 
preguntas que originalmente se 
plantearon y las que se vuelven urgentes 
e importantes para darle aplicación a la 
información que demanda la vida social 
o la interacción entre las personas que 
han de beneficiarse de ella en su vida 
cotidiana.

Es común, pero poco comentado, que 
la especialización académica o técnica 
llega a formar una brecha abismal entre 
quienes tienen a su cargo un tema y 
la percepción que tienen las personas 
que observan o atienden el tema de 
marera inicial, superficial o que incluso 
prácticamente no les interesa. No puedo 
obviar atender este fenómeno social 
tan frecuente, pero del que desde mi 
formación en lo social, las leyes y la 
psicología veo que pocas veces hay 
consciencia de ida o de vuelta entre 
especialistas y gente en general. Incluso, 
es por excepción que quienes desde la 
especialidad van “al campo” a estudiar la 
realidad, regresen con la gente que les 
atendió para devolverles algo de lo que 
obtuvieron.

En mi andar, he tenido la maravillosa 
experiencia de entrar a algunos campos 
de la vida y el conocimiento, entre ellos 
la parentalidad; la psicología clínica, 
organizacional y educativa: la docencia 

¿Reformas a la Vida de la Gente?

¡SE BUSCA CONGRESISTA 
CONSCIENTE!

Seguramente no 
es prioridad para 
muchos, pero 
actualmente es un 
tema público pues 
se está gestando, 
otra vez, una 
reforma electoral 
y está en curso la 
aprobación o rechazo 
a otra reforma, la 
eléctrica.
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y la planeación educativa; la mal llamada justicia para 
adolescentes; la prevención social del delito; la mal tratada 
democracia, en sus vertientes electoral, de participación 
ciudadana y de educación cívica; el derecho, en especial los 
que son para humanos (DDHH); la metodología científica; la 
administración institucional y la organización profesional 
de eventos de divulgación e intercambio de conocimientos. 
En todos ellos he pasado del no saber, al interesarme, 
aprender, poder hacer y en algunos casos saber suficiente 
para ser considerado especialista.

Y puedo identificar personas en todos esos campos que 
han hecho aportaciones geniales, a la vez que personas a 
las que dichos conocimientos les servirían para vivir una 
vida mucho mejor, si sólo hubieran hallado ya la manera 
de conectar ese saber hacer con la vida cotidiana de dichas 
personas. Gradualmente ha ido abrumando a mi conciencia 
el ver que entre más se especializan algunas personas su 
conocimiento se deposita en publicaciones o espacios del 
hacer, que no llegan a la calle, a la comunidad. 

Y, para ampliar la brecha, cada vez es más común escuchar 
o leer la innecesaria frase: “…pues, yo no seré (pon aquí 
el grado, especialidad o profesión que gustes), pero…” y 
luego soltar cualquier idea vaga o precisa, lógica o ilógica, 
argumentada u ocurrente, que en esencia significa que 
no se requiere mayor ciencia para hacer algo. Escribiendo 
la frase tuve un déjà vu… pero sí en efecto, no importa 
mucho la edad, escolaridad, cargo, incluso ni  escenario, he 
escuchado demasiado eso.

Lo que me ocupa aquí es que ni uno ni otro hace que las 
cosas cambien hacia donde se desea, o al menos se dice 
desear. Quien es especialista no logra suficiente impacto 
en realidades cotidianas por moverse en un mundo tan 
distante, en el que los puntos, ingresos y reconocimientos 
se dan por publicaciones, conferencias o programas ajenos 
a la mayoría de la gente. Y demasiadas personas no tienen 
acceso a consultar o leer siquiera a un especialista, por la 
falta de claridad de que exista o dónde encontrarlo, o de 
poder recibir el servicio con los recursos con que cuenta, 
o por actitudes que le alejan de la iniciativa de buscar, 
escuchar o comparar. Esa persona que “no es doctor”, pero 
opina, se queda en la frase, pues por supuesto no está 
preparada para hacer lo que el/la especialista sabe hacer; 
afortunadamente, no pasará de decir que la enfermedad no 
es o sí es grave, pero no tomará el bisturí.

Y, además, el ritmo de la maldita posmodernidad potencia 
que cada tema, por importante que sea, ocupe un tiempo 
muy corto el foco de la atención personal y colectiva. Fluye 
un alud constante de información de todo, por múltiples 
vías, una actitud triunfante de leer y pensar cada vez menos, 
la sustitución de opiniones por prejuicios, estampitas y 
memes y una competencia feroz entre las agencias de 
tecnologías por captar lo que se pueda de esa, más que 
dispersa, atención.

Desde esta visión, cabe contrastar el sentido de toda la 
dedicación de especialistas, que los hay en muchos temas 
importantes, con el interés, aplicaciones y beneficios 
que tienen la ciudadanía en general y por sectores, no en 
abstracto sino sobre escenarios reales y vivos. ¿Cómo 
logramos desconectarnos tanto? Y en medio, la efectividad 
de las instituciones públicas; que serían el medio para darnos 

acceso de ida y vuelta, pero ¿cuántos casos conocemos de 
institutos o dependencias que tengan a los/as especialistas 
adecuados y se aseguren de que atiendan efectivamente a 
quienes lo requieren cuando lo requieren?

Cada persona que tenga la amabilidad de leer podrá aterrizar 
esto al caso del servicio o necesidad personalmente 
relevante. Y hallaríamos demasiados ejemplos… Doy uno 
en algo, que seguramente no es prioridad para muchos, 
pero actualmente ando en ello y es un tema público. Se 
está gestando, otra vez, una reforma electoral, y está en 
curso la aprobación o rechazo a otra reforma, la eléctrica. 
¿Cuál es la probabilidad que percibes de que el conjunto de 
legisladores a quienes les pagamos, y muy bien, para tomar 
las mejores decisiones para México basen su decisión en lo 
que un conjunto de especialistas les orienten?

La lógica, en esto parece simple, convocan y eligen a dos 
equipos de especialistas. El primero experto en analizar, en 
el terreno de la calle y las necesidades de la población, la 
forma en que actualmente funciona y lo que será el impacto 
si se hace un cambio u otro. El segundo experto en los temas 
energéticos para establecer los cambios necesarios desde 
el punto de vista técnico, económico y ambiental. Y con esa 
orientación, votan por lo que técnicamente es adecuado y 
socialmente es benéfico.

¡Je!, “no soy experto en política, pero…” creo que no 
hay escenario visible en el que esto vaya a suceder. Las 
fracciones y grupos, hasta donde alcanzo a ver, primero 
deciden lo que quieren que pase, y luego buscan, si es 
políticamente rentable, “especialistas” que defiendan que 
eso es lo adecuado técnicamente y lo que pide la voluntad 
popular. No jugaré con esa frase en el tema eléctrico, pero 
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lamento que no haya la voluntad de 
hacer lo mejor, por encima de hacer lo 
que interesa a cada grupo.

En el terreno electoral, en el que sí 
sé un poco, enfrentamos por primera 
vez la situación de que sea el partido 
en el poder el que esté desesperado 
por realizar una reforma a las reglas 
del juego electoral, aunque con ellas 
haya llegado a un triunfo de conocidas 
dimensiones. En la primera mitad 
del sexenio lo intentaron y no lo 
lograron, por diversos factores, entre 
ellas el ánimo visible y descontrolado 
por eliminar a las instituciones 
autónomas, que representan logros 
de la ciudadanía y contrapeso a las 
acciones del estado. En esta segunda 
mitad, va de nuevo. Y la pregunta es la 
misma, ¿Cabe la posibilidad, siquiera, 
de que el conjunto de legisladores 
basen su decisión en lo que un conjunto 
de especialistas les orienten?

Este tema es más social que técnico. 
Me explico: se trata de poner las reglas 
del juego democrático; y el primer 
paso para construir una democracia 
es precisamente contar con reglas que 
sean aceptables para quienes juegan. 
Pero no hablo de los partidos políticos 
(inocente de mí), sino de todas las 
personas que aceptarán un gobierno 

elegido por quienes asistan a votar, 
porque asumen que las reglas con las 
que se hace son correctas, o por lo 
menos eso, aceptables.

Existen especialistas en las diversas 
aristas que requiere una reforma 
electoral; que en realidad debería ser 
una reforma democrática, enfocada 
en la ciudadanía como partícipe de 
la gobernanza. Cuerpos académicos 
y agrupaciones de investigación que 
estudian esos temas (como la Sociedad 
Mexicana de Estudios Electorales 
-SOMEE-, que recién celebró su XXXII 
Congreso sobre estos temas), así 
como asociaciones civiles que han 
construido elementos relevantes para 
dotar a la ciudadanía de instrumentos 
efectivos para ser parte de las 
decisiones (como la Red Cívica Mx, 
que acaba de realizar su XI Encuentro 
Nacional). ¿Habrá congresistas con la 
lealtad e inteligencia para convocar 
a especialistas a plantear las 
necesidades y vías de solución antes 
de aferrarse a una iniciativa porque la 
bancada o algún personaje la pone en 
la mesa?

Lo más paradójico del asunto es que 
mucho de lo que se requiere ya está 
escrito y publicado, pero así como los/
as especialistas no hemos logrado que 
llegue a la gente, en la calle, en la vida, 
tampoco ha llegado a esas personas 
que al entrar a un congreso empiezan 
a distanciarse cada vez más de lo que 
pensaban cuando no tenían el cargo y a 
obedecer sin pensarlo mucho, el juego 
de la política. Ese en el que algunos/
as pocos deciden, dan instrucciones 
e indican hacia dónde va a ir el voto 
de toda la fracción, sin importar que, 
según la ley y la decencia, a quien 
representa cada legislador/a es a 
un conjunto de personas, a quienes 
juraron servir. Cada vez hay más 
políticos y menos política.

En el XXXII Congreso Internacional de 
la SOMEE, compartimos un poco de 
lo que está a la vista que se requiere 
para lograr que las elecciones 
sean más sencillas, más eficientes 
económicamente, más legítimas 
y, especialmente, más relevantes 
para que la ciudadanía se sienta 
efectivamente representada en 
sus anhelos y administrada en sus 
recursos comunes. Y queda claro 
que uno de los caminos poderosos 
más descuidados es el acceso de la 
gente a las decisiones, por la vía de la 
participación ciudadana, de la llamada 

democracia directa.

Aunque soy abogado, prefiero el rol de 
psicólogo del diablo, pues ese nicho en 
la abogacía ya está suficientemente 
cubierto. Y en esa reunión cuestioné 
a mis cuates y colegas el grado en 
que estamos logrando ser efectivos 
aliados de la gente que necesita 
todo eso que sabemos. Acepto, lo 
que tantos/as dicen una y otra vez 
en sus doctas exposiciones, es una 
labor multilateral, que tiene que 
lograrse gradualmente, que requiere 
que cada cual haga su parte. Pero 
insistí: tenemos qué hacer más. 
Hemos estudiado más, hemos estado 
involucrados más, conocemos a más 
gente y tenemos más recursos. Así 
que tenemos un reto: ¡Vamos a hacer 
que la gente de nuestro Estado o País 
use los mecanismos de participación 
ciudadana con éxito!

Para hacer cambios en la vida de 
las personas, en lo eléctrico, en lo 
democrático, en cada tema importante 
necesitamos especialistas técnicos, 
así como también especialistas en 
personas. Serviría más modestia, 
al aceptar que hay cosas que no 
sabemos, pero tenemos que resolver 
bien. Algún diputado/a con conciencia, 
que sepa aprovechar todo este trabajo 
avanzado, colegiado, publicado, 
pudiera ser un catalizador muy 
valorado, para ir más rápido, para 
llegar a que de una vez suceda, pero 
sobre todo para ser leal con lo que le 
hace estar allí, representar a su gente 
y procurar que, en los hechos, le vaya 
mejor.

Hay opciones para que quien gobierna 
haga lo que le ordenemos. Las hay para 
hacer que los congresos obedezcan lo 
que la gente prefiere. Y tenemos que 
lograr que se usen, pues nadie sabe lo 
que tiene hasta que lo usa. Tenemos 
que construir desde la especialización 
una ruta franca hacia la acción que 
sirva a la gente. ¡Legisladores/as, si 
no nos buscan, tendremos que ir por 
ustedes!

------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica 
Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
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La Fundación Gilberto Rincón Gallardo 
y la Fundación Teletón eligieron 
al municipio de Mérida como 

recipiendario de la medalla “Gilberto 
Rincón Gallardo”, por las acciones 
y políticas públicas en materia de 
inclusión que impulsa el Ayuntamiento 
que preside el alcalde Renán Barrera 
Concha, ya que demuestran la constante 
evolución y progresividad a favor de los 
derechos humanos de las personas con 
discapacidad.

“Este reconocimiento que le otorgan 
al Municipio es un reconocimiento al 
esfuerzo y al trabajo que se hace desde 

la perspectiva de gobierno humanista y 
sostenible, porque siempre colocamos a 
las personas en el centro del desarrollo 
social, garantizando que todas y todos 
tengan las mismas oportunidades de 
crecimiento”, expresó el Primer Edil.

Barrera Concha informó que el 
reconocimiento se anunció en días 
pasados distinguiendo a Mérida  entre 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Ayuntamiento de Mérida recibe la medalla 
por la inclusión “Gilberto Rincón Gallardo”

EN MÉRIDA TRABAJAMOS PARA CONSTRUIR 
UNA CIUDAD MÁS INCLUYENTE, CON IGUALDAD 
DE OPORTUNIDADES: RENÁN BARRERA CONCHA.

INCLUYENTE
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varias ciudades del país, como recipiendaria del mismo 
y el cual se entregará a finales de este mes, por los 
integrantes de la directiva de la Fundación Gilberto Rincón 
Gallardo y de la Fundación Teletón.

Cabe señalar que este reconocimiento tiene la finalidad 
de distinguir al municipio o alcaldía que se destaque en 
política, cultura y prácticas que promuevan, protejan y 
aseguren el goce pleno y en condiciones de igualdad de 
todos los derechos humanos y libertades fundamentales 
de todas las personas con discapacidad.

El Alcalde explicó que en este proceso se revisó el trabajo 
realizado en el Municipio a partir de 9 ejes: discriminación 
cero, salud, educación, arte y deporte, turismo, empleo, 
accesibilidad, reglamentación y contexto COVID-19.

“Esta Medalla por la Inclusión “Gilberto Rincón Gallardo – 
Teletón es un reconocimiento al esfuerzo y al trabajo de 
todas y todos los meridanos por el compromiso de vivir 
en una comunidad con equidad y respeto a las diferencias, 
este es un largo camino que estamos emprendiendo de la 
mano con la sociedad civil, generando políticas públicas 
que garanticen sus derechos” resaltó.

Entre las acciones más destacas que el Municipio 
emprendió en este rubro se encuentran la creación 
del Consejo Municipal para la Integración de Personas 
con Discapacidad, el cual está integrado por personas 
con discapacidad, líderes en sus comunidades, por 
profesionales que participan en diversas asociaciones 
civiles y por personal del Ayuntamiento de Mérida.

En este Consejo, que sesiona cada tres meses, se revisa, 
da seguimiento y atención a las necesidades de los 
ciudadanos con diversas discapacidades, quienes son 
atendidos a través de los programas y servicios que brinda 
la administración municipal.

Asimismo, el pasado 6 de mayo se efectuó el Foro Virtual 
“Asistencia Jurídica a Madres y Padres: Protección Legal 
para Personas con Discapacidad” impartido por el Dr. 
Luis Alfonso Méndez Corcuera, Juez Tercero de Oralidad 
Familiar del Poder Judicial del Estado. En ese foro se 
brindaron las herramientas a las madres y padres de 
familia sobre aspectos legales que protejan a sus hijas e 
hijos procurando su bienestar.

En el foro se invitó a 70 Trabajadores Sociales de la 
Secretaría de Educación del Gobierno del Estado de 
Yucatán (Segey) del nivel de Educación Especial, el cual 
tuvo una participación de 150 participantes en este foro.

Entre las acciones estuvo la mesa de diálogo virtual 
“Sexualidad y Discapacidad; el Doble Desconocido”, 
esta acción tuvo como dinámica la formulación de 
preguntas generadoras, orientadas a promover que las 
participaciones lleven a reflexiones sobre las necesidades 
y acciones que permitan diseñar propuestas sobre el tema.
Finalmente, esta mesa de diálogo virtual tuvo como objetivo 
orientar y capacitar a los asistentes sobre cómo favorecer 
una verdadera inclusión de las personas con discapacidad, 
en todos los contextos de su vida, garantizando el correcto 
ejercicio de su sexualidad de manera plena, igualitaria, en 
un marco de respeto y responsabilidad.

La Medalla por la Inclusión “Gilberto 
Rincón Gallardo – Teletón”, reconoce 

las políticas públicas, planes y 
programas orientados a hacer 

efectivo el derecho de las personas 
con discapacidad a vivir en su 

comunidad y que promuevan, en el 
sentido más amplio, la inclusión 
de todas y todos en un marco de 

derechos y con una visión que valore 
a la diversidad humana.

Con el fin de reconocer a las 
localidades que han implementado 

dichas políticas, la Fundación 
Teletón y Fundación Gilberto Rincón 

Gallardo convocan a municipios y 
alcaldías de la República Mexicana 
que consideren ser merecedores de 
la Medalla por la Inclusión “Gilberto 

Rincón Gallardo – Teletón” a que 
presenten su postulación.
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OPINIÓN

Más de 76 años, entre dictadura perfecta 
y sexenio peñista corrupto, torpe, 
inculto, simulado, impune, truhan, 

aderezado con gubernaturas infames, 
perversas, defraudadoras, rateras, miserables, 
como en Coahuila, a cargo de los hermanos 
Moreira Valdez, por citar un ejemplo, es la 
carta de presentación de hoy del PRI.

La desunión, pequeñez, insignificancia (a partir 
del 2000, cuando perdieron la presidencia de 
México) han dado al traste al otrora poderoso, 
invencible, insaciable en poder y dinero Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) que desde 
que se cortó el cordón umbilical de Carlos 
Salinas de Gortari, se vino a pique. Desde 
entonces vagabundea como paria tratando de 
colocarse en cargos y posiciones que panistas 
y morenistas han ganado, incluso el Sol Azteca 
ha obtenido elecciones y representaciones que 
en el pasado era imposible.

Hay traición al interior del tricolor. No vamos lejos, varios 
gobernadores priistas han “chaqueteado” y entregaron su 
Estado a las huestes lopezobradoristas, como Guerrero, 
Oaxaca, Campeche, Hidalgo, que en visitas oficiales de 
López Obrador desbordan halagos, bendiciones, sumisión, 
cobardía, idolatría, violando principios, compromiso, ética, 
moral. Respetados en los 70 años de gobiernos federales y 
locales, hasta la llegada del corrupto Peña Nieto, quien, por su 
incapacidad, corrupción e ineptitud, entregó a López la joya de 
la corona política: La Presidencia de la República.

A pesar de todas sus porquerías, corruptelas, bajezas, 
de presidentes como Díaz Ordaz, Echeverría Álvarez, 
López Portillo, Salinas de Gortari, Zedillo Ponce de León, 
mantuvieron durante y posterior a sus mandatos, el control 
político, partidista, económico, social, electoral del país, 
hasta la desafortunada presencia de Enrique Peña, quien 
hizo perder confianza, apoyo, credibilidad, manejo político y 
simpatías por el PRI.

Sabido que perdería en 2018 la Presidencia de México, el 
mexiquense transó, negoció, vendió, obsequió información 
privilegiada; entregó los principios básicos del partido e historial 
personalizado de los eternos dirigentes y ex mandatarios a 

cambio de su libertad, impunidad, privilegios, 
libertad (como Emilio Lozoya) con lo que el 
inquilino de Palacio Nacional opera a su favor 
y proyecto transexenal para eternizarse en el 
poder (vía la dictadura) y ordena a su brazo 
armado, Santiago Nieto, Titular la de Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIT) no perseguir 
a Peña y su círculo cercano a quien compró su 
silencio.

Seguro, el líder de quienes fueron los “Golden 
Boys” mexiquenses, tiene en archivos 
sigilosamente encriptados detalles e historia 
maldita de Andrés Manuel, a partir de su salida 
del PRI, en 1988.

Fue tal la perversidad de Peña Nieto, que para 
“salvar su pellejo” y la fortuna que robó desde 
Los Pinos, días antes de que Andrés Manuel 
tomara posesión de la presidencia de México, 
ambos sostuvieron en Palacio Nacional dos 

sospechosas reuniones (sólo ellos) sin presencia de personal 
de ayudantía y Estado Mayor, sin pool de Prensa de casa (de 
Los Pinos) para no dejar testimonios, fotos, grabaciones, 
videos, audios, boletines, etc. Jamás, no se filtró información 
de los temas, compromisos, acuerdos transados en “un 
bloque de hielo”.

Esos dos misteriosos encuentros iniciaron el principio del 
fin del PRI, su resquebrajamiento, muerte por inanición, 
pues desde entonces perdió todo: gubernaturas, congresos, 
alcaldías, influencia en el Senado, Cámara de Diputados. 
Desaparecieron priistas en las representaciones diplomáticas 
en el mundo.

Les cortaron las manos –para no robar más- en liderazgos 
sindicales (principalmente el de Pemex), que eternamente fue 
“la caja chica” del partido y de la presidencia de la república, 
en turno para fines electorales, financiamiento de candidatos, 
control político y corporativo por más de 76 años de gobierno 
o como dijera Mario Vargas Llosa de dictadura perfecta.

Ya venido a menos, con la llegada de la Transformación de 
4ª al poder, el Revolucionario Institucional empezó a escribir 
en su lápida: entreguismo, sumisión, larvismo, ignominia. Un 
instituto político con más de 95 años de fundado, que en el 

Alejandro–Iscariote- Moreno, 
Judas del priismo

La actual presidencia 
nacional del PRI, 

de Alejandro 
Moreno Cárdenas, 
ex gobernador de 

Campeche, entregó a 
la morenista, Layda 

Sansores San Román, 
el Poder Ejecutivo de 

Campeche.

“Alito” y su pri ayudará a López Obrador 
en la Cámara de Diputados.

Por: Luis Repper Jaramillo.*
lrepperjaramillo@yahoo.com
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Siglo XXI, es una piltrafa, un remedo de agrupación sin pies ni 
cabeza, una reunión de sujetos veleta que se van con el mejor 
postor para “cachar” curules, cargos en el gabinete de Andrés 
Manuel, una alcaldía pequeña, un hueso que les permita 
seguir “mamando del presupuesto”.

La actual Presidencia Nacional del PRI, de Alejandro Moreno 
Cárdenas, “Alito”, ex gobernador de Campeche, su partido en 
el Estado, entregó a la morenista, Layda Sansores San Román, 
el poder ejecutivo. Una derrota avergonzante, que aun siendo 
líder nacional del tricolor e influyente en la entidad, no tuvo 
talento, ni habilidad de negociación para no perder su Estado.

Nunca, en la historia el PRI, ha tenido un dirigente nacional 
“burro”, incapaz, timorato, entreguista, y “nalga pronta” con 
el gobierno federal en turno (López Obrador), al grado de 
perder (en 2021) gubernaturas, presidencias municipales, 
diputaciones federales y locales, regidurías y credibilidad 
popular. “Alito”, es el neo morenista, ahora desde San Lázaro, 
pues ganó la diputación plurinominal, está al servicio de la 
Transformación de 4ª; a lo que pida u ordene Andrés Manuel.

Resulta que en el sexenio de su correligionario Peña Nieto 
se aprobó la reforma constitucional a la Ley Energética, que 
costó descalabros “políticos”, corrupción, desencuentros, 
baile de millones de pesos, etc.

El tabasqueño de Macuspana, quiere el control total del 
sector, especialmente de la industria eléctrica, a través de su 
cómplice, palero, lacayo (ex priista) Director General de la CFE, 
Manuel Bartlett Díaz, y para sus perversos fines, Morena en 
Cámara de Diputados requiere del apoyo (ya tiene PT y Verde) 
del PRI para modificar dicha Ley. Con mayoría calificada, 
ganarle la votación a PAN y PRD.

Ya lo había advertido, en junio de 2021, López Obrador en el 
Monólogo de su Soberbia, que su partido no junta una mayoría 

suficiente para aprobarle enmiendas 
constitucionales, pues la triada (Morena, 
PT, Verde) no lo logran, por ello echó el 
anzuelo a “Alito”, éste picó, y en algunas 
reformas el tricolor votará junto con 
Morena.

Así lo escupió el tabasqueño, “si se 
quisiera tener mayoría calificada, que 
son dos terceras partes, se podría lograr 
un acuerdo con una parte del PRI, porque 
no se necesitan muchos votos para la 
reforma constitucional”

La respuesta del opositor partido, a 
través de su dirigente nacional Alejandro 
Moreno, no tardó en llegar. En medio de 
enfado, polémica, gritos y sombrerazos 
de su dirigencia y militancia, el 
campechano, motu proprio, señaló “se 
construye el bloque opositor para tener 
una agenda conjunta, eso no deja de lado 
que el PRI tenga agenda propia y que nos 
sentemos a dialogar –nalga pronta- con 
el Presidente de la República y el Gobierno 
Federal” ¿En contra de los principios, 
oposición, ética y moral del partido, 
Alejandro? La actual Ley Energética fue 
creada y aprobada por el Congreso, tiene 

sello priista y rúbrica de Enrique Peña Nieto. Eso se llama 
traición, Moreno Cárdenas. ¿Cuál fue tu precio? ¿Impunidad 
por tu negro pasado como gobernador de Campeche?

¿Ya no eres oposición? ¿Te entregaste, Alejandro, al canto 
de las sirenas? ¿En cuánto vendiste tus convicciones, tu 
dignidad?, Si Don Jesús Reyes Heroles (Presidente del PRI 
1972/1975) reviviera, moriría al instante al ver tu entreguismo 
y sumisión a López Obrador.

Que piensan distinguidos ex líderes del tricolor como Dulce 
María Sauri, Beatriz Paredes, Cristina Díaz, Manlio Fabio 
Beltrones, Claudia Ruiz Massieu, etc. quienes fueron férreos 
defensores de los principios del partido y “no negociaron” con 
dictadores, totalitarios, ineptos e incapaces. 

“Alito” eres la deshonra del priismo nacional ¿Sabes que una 
vez que “pegue” López Obrador en sus intereses mezquinos 
de reformas constitucionales, lo seguirá haciendo, porque 
sabe de tu traición al PRI? Porque tu dirigencia es endeble, 
condicionada a una eventual investigación a tu pasado, por 
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) el brazo armado 
de Andrés Manuel, el policía fiscal Santiago Nieto. Por eso 
tu larvismo, miedo y nerviosismo a lo que te pueda hacer el 
tabasqueño.

Alejandro Moreno Cárdenas “Alito” te convertiste en Judas 
Iscariote, del priismo nacional.

-----------------------------------------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales 
latitudmegalopolis.com, portalhidalgo.mx, grupometropoli.
net, radioexpresionmexico.com, mexiconuevaera.com, 
revistaperfiles.org
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Los juegos de video son un fenómeno social 
con medio siglo de historia. Los que existían 
cuando yo era niño eran rudimentarios, 

comparados con los de hoy, pero, aun así, 
algunos como el Pac-Man –lanzado en mayo de 
1980– se convirtieron en una sensación.

Para jugar videojuegos en aquella época, lo 
común era ir a un lugar que en México se conocía 
popularmente como “las maquinitas”. Adquiría 
uno fichas y jugaba hasta que se le acababan las 
“vidas”. Yo iba a uno de esos centros que estaba 
en la calle de Moliere, en Polanco, y podía estar 
ahí horas.

Para entonces ya habían aparecido las consolas 
de videojuegos –la primera de ellas, de Atari, en 
1972–, con las que podía uno llevar la afición a 
la casa y jugar en la pantalla de televisión, pero 
ahí ya no me enganché, principalmente porque, 
en esos tiempos, había que tener un alto nivel 
adquisitivo para ser lo que hoy se llama un 
gamer, y también porque adquirí otros gustos.

Los avances tecnológicos en programación y 
diseño y el advenimiento del internet hicieron 
que los juegos de video se expandieran por 
todo el mundo. El sitio alemán de estudios de 
mercado Statista calcula que en 2015 había 
dos mil millones de gamers y hoy en día hay unos 3 mil 200 
millones.

La promoción que le han hecho muchas celebridades 
y el confinamiento por la pandemia está detrás de ese 
crecimiento exponencial. Se estima que el mercado mundial 
de videojuegos puede valer unos 300 mil millones de dólares 
o más de una cuarta parte de la economía mexicana.

Como digo arriba, no soy aficionado a los videojuegos. Me 
han interesado, en todo caso, como fenómeno social. Admiro 
la destreza de los jugadores –para eso, yo nací con dos 
pulgares izquierdos– y la creatividad de quienes desarrollan 
los juegos. No juzgo, pero me llaman la atención las personas 
que puedan ganarse la vida tumbados en un sillón, jugando 
todo el día. Lamento que muchos juegos tengan por temática 
“matar”, pero tengo por norma no pelearme con las aficiones 
de los otros.

Dicho eso, me asombra cómo la agarraron esta semana 
contra los videojuegos en la conferencia de prensa mañanera 
de Palacio Nacional. Es verdad que se pueden encontrar casos 
de asesinatos y otros crímenes inspirados por videojuegos. 
Quizá uno de los más conocidos en años recientes es el 
del multihomicida noruego Anders Behring Breivik, quien 
en julio de 2011 mató a 77 personas. En uno de sus escritos 
dijo que era jugador empedernido de Call of Duty, uno de los 
videojuegos mencionados en la conferencia presidencial.

Revisando información de este año, encontré un asesinato en 
India y otro en Brasil inspirados por Free Fire, el mismo que 
jugaban tres niños oaxaqueños que –de acuerdo con el relato 
del gobierno federal, dado a conocer el miércoles– fueron 

enganchados por la delincuencia. Lo que no encontré fue 
que la afición o incluso la adicción a estos juegos provoquen 
violencia masiva. Por fortuna, los incidentes de este tipo 
siguen siendo aislados y ocurren en diferentes países.

Yo también estoy a favor de que niños y jóvenes diversifiquen 
sus distracciones, pero de ahí hay un largo trecho a 
responsabilizar a los videojuegos de la realidad delictiva que 
vivimos.

China, Estados Unidos y Japón son los dos países con 
mayor número de gamers, con 660, 150 y 67.6 millones, 
respectivamente. Pero las tasas de homicidio doloso en 
esas naciones no se acercan a la que tenemos nosotros 
(29 por cada 100 mil habitantes). En 2018, esas naciones 
tenían tasas de 0.53, 0.26 y 4.96, respectivamente. ¿Por qué 
supuestamente hacen daño los videojuegos aquí, pero no 
allá?

El peligro no es que los niños y jóvenes mexicanos se 
distraigan con Free Fire o Call of Duty, sino que haya 
criminales acosándolos e interactuando con ellos mientras 
juegan en línea.

Nadie duda que los videojuegos y las redes sociales sean 
vistos por los delincuentes como espacios para expandir su 
actividad ilegal, pero achacar la culpa de lo que pasa a esos 
espacios de convivencia es tan absurdo como culpar a los 
autos por los accidentes.

Lo que tenemos en México es una crisis de Estado de derecho 
y sobre ella hay que actuar. Sería mejor que en la mañanera 
atendieran la violencia real en nuestros pueblos y ciudades, 
en lugar de los balazos virtuales en las pantallas.

Gamers 
y crimen

Por Pascal Beltrán del Río
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La capacitación constante al personal, aprovechar 
la tecnología, instalaciones adecuadas, mejorar la 
atención a los ciudadanos y el uso eficiente de los 

recursos, fueron las principales propuestas expresadas 
por los candidatos a ocupar el cargo de Consejero de la 
Judicatura del Poder Judicial del Estado de Yucatán, ante 
los integrantes de la Comisión de Justicia y Seguridad 
Pública.

De conformidad con lo establecido en la pasada sesión de 
la Comisión, acudieron 19 de los 20 candidatos a ocupar 
el cargo de Consejero, los participantes expusieron sus 
motivos ante los diputados integrantes, lo realizaron en 
bloques de 5, y cada uno de ellos tuvo 5 minutos.

Durante su intervención, agradecieron la apertura del 
Congreso del Estado por esta convocatoria y así fomentar 
la participación ciudadana en este tipo de procesos, porque 
de esta forma la sociedad conoce quienes son los que 
desean trabajar para tener un mejor sistema de justicia 
penal.

En su exposición, mencionaron brevemente su experiencia 
en materia legal e hicieron propuestas para mejorar la 
Judicatura, entre las que destacan mejorar el portal de 
citas, profesionalización de los Jueces de Paz, tener una 
mejor eficiencia en los Juzgados Familiares a través de 
una nueva organización de los 10 existentes, hacer que 
la atención hacia los usuarios sea más humanista con 
respeto a derechos humanos.

Asimismo, la incorporación de buenas prácticas para el 
abordaje de temas de la niñez que sufren abuso sexual 
y otros delitos para no revictimizar a los afectados, 
mejorar las condiciones laborales de los empleados, 
alcanzar la dignificación judicial, utilizar las herramientas 
tecnológicas para mejorar los procesos, así como hacer 
un análisis responsable de la infraestructura; número de 
jueces y personal para que los procedimientos judiciales 
sean más ágiles y eficientes.

Los bloques se conformaron de la siguiente manera: en el 
primero, Samuel Furlong Bojórquez, Rodrigo Ortiz Eljure, 
Alejandro Burgos Jiménez, Alfredo Compañ Fernández, 
Jorge Carrillo Canché. En el segundo: Elsy Villanueva 
Segura, Marlene Heredia Ángel, Raúl López Cárdenas, Elmer 
Novelo Dorantes, Santos May Tinal. En el tercero: Gabriela 
Gutiérrez de los Santos, Carlos Murillo Ku, Marcelina Puch 
Cetina, Joaquín Cardeña Sánchez, Robert Gutiérrez Crespo. 
En el bloque cuatro: Ninette Lugo Valencia, Luis Méndez 
Corcuera, Francisco Santos Mendoza Aguilar y Luis 
Martín Iuit Granados, cabe mencionar que Jorge Victoria 
Maldonado, declinó previo aviso a la Comisión.

Durante la jornada se contó con la presencia de los 
diputados integrantes de la Comisión, Gaspar Quintal 
Parra (PRI), Luis Fernández Vidal (PAN), Eduardo Sobrino 
Sierra (PRD), Dafne López Osorio (PAN), Jesús Pérez Ballote 
(PAN), Rafael Echazarreta (MORENA), Carmen González 
Martín (PAN) y Víctor Hugo Lozano Poveda (PAN), excepto 
de la legisladora, Jazmín Villanueva Moo (Morena).

OPINIÓN CONGRESO 

Comparecen candidatos a 
Consejero de la Judicatura 

del Poder Judicial del Estado
Especial / La Revista 

ANTE LOS 
INTEGRANTES 
DE LA COMISIÓN 
DE JUSTICIA Y 
SEGURIDAD PÚBLICA 
SE PRESENTARON 
19 DE LOS 20 
CANDIDATOS A 
OCUPAR EL CARGO 
DE CONSEJERO DE 
LA JUDICATURA DEL 
PODER JUDICIAL DEL 
ESTADO.
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La estrategia de salud pública que 
estamos implementando en el 
Municipio contempla acercar los 

servicios médicos y atención psicológica 
a las colonias y comisarías a través de 
módulos itinerantes, más ahora que 
estamos recuperándonos del prolongado 
confinamiento a consecuencia de la 
pandemia de Covid-19, afirmó el Alcalde, 
Renán Barrera Concha.

“La salud mental es un tema muy importante 
en las estrategias de salud del Ayuntamiento 
de Mérida, por ese motivo, los servicios que 
ofrece la Dirección de Salud y Bienestar 
Social y el DIF Municipal contienen en sus 
programas servicios de atención psicológica 
y cursos sobre el cuidado de nuestra salud 
mental”, expresó.
Informó que los módulos médicos ubicados 
en las comisarías de Caucel, Stipach, Cholul y 
Molas atendieron este 2021 un total de 328 
solicitudes para consultas psicológicas, las 
cuales fueron canalizadas a los especialistas 
que están en sus módulos para su debido 
seguimiento.

Explicó que a través del DIF Municipal se 
brindó en el período 2018-2021 servicios 
a cerca de 156 personas que solicitaron 
atención psicológica en las comisarías de 
San José Tzal, Caucel, Komchén, San Ignacio 
Tesip, Dzununcán, Sitpach, Santa María 
Yaxché, Molas, Chichí Suarez, San Matías Cosgaya, San Pedro 
Chimay, Chablekal, Yaxnic, Dzityá, Tixcacal e Xmatkuil, entre otras.

“Estamos trabajando en estos programas integrales desde antes 
de la pandemia, pero con las posibles consecuencias que trajo 
consigo este último año y medio, se reforzó con programas que 
van desde la prevención de las enfermedades, hasta el cuidado 
de la salud mental”, reiteró.

La Dirección de Salud y Bienestar Social y el DIF Municipal 
indicaron que las solicitudes que reciben son canalizadas con los 
especialistas en la materia, además se diseñaron proyectos que 
permitan que las familias sean conscientes de la importancia de 
evitar hábitos de vida nocivos.

Así, el Programa Construyendo familias, adscrito al Departamento 
de Psicología del DIF Municipal, se encuentra atendiendo a las y 
los niños y jóvenes y a sus familias en situación de vulnerabilidad, 

con temas como salud mental, habilidades sociales y 
crianza respetuosa con el fin de fortalecer el sistema 
familiar a través de actividades vivenciales enfocadas 
al bien común.

El programa ha atendido a las familias pertenecientes 
a 9 de las 47 comisarías, entre las que se encuentran:  
Oncán, Sitpach, San José Tzal, Tixcacal, Opichén, 
Dzununcán, Petac, Santa Cruz Palomeque y Texán 
Cámara, sumando un aproximado de 300 familias 
beneficiadas mediante los talleres itinerantes en 
sus respectivas comisarías dirigidos a niños, niñas, 
adolescentes y padres y madres de familia. 

Como actividades complementarias, el programa 
realiza eventos familiares con el fin de fortalecer el sistema 
familiar como la feria “Red Familias”, el Rally “Activemos los 
valores familiares” y la feria “Prevenir es Mejor”, el Escuadrón de 
la Lectura, teniendo este último como objetivo promover el hábito 
de la lectura como factor protector de la salud mental.

En el área de talleres se impartió la “Red Antibullying” a niñas y 
niños en la comisaría Chablekal a 342, en San José Tzal a 300, 
Sitpach a 154,  Santa María Chí a 37, mientras que la Feria Convive 
se impartió en Sitpach y Santa María Chí a 144 adultos y 217 niñas 
y niños.

Además del curso Conociendo Mis Emociones como parte de las 
actividades de verano, en el cual participaron 156 niñas y niños 
en 8 comisarías. De igual forma, en 8 comisarías se impartió la 
plática “Identificación y expresión de emociones” a un total de 80 
adultos.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Servicios de salud mental son 
prioridad para el Ayuntamiento 

de Mérida: Alcalde
Especial / La Revista 

EXTENDER LOS 
SERVICIOS DE SALUD 
PÚBLICA, ENTRE 
ELLOS LA ATENCIÓN 
PSICOLÓGICA, DENTRO 
DEL MUNICIPIO NOS 
PERMITIRÁ TENER 
UN FUTURO SANO, 
AFIRMA EL ALCALDE  
RENÁN BARRERA.
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En el período de contingencia por el covid-
19, los promotores de los programas 
municipales crearon canales de 
comunicación para ofrecer información 
confiable a las y los habitantes de las 
comisarías, de crearon infografías de 
actividades que desarrollen la inteligencia 
emocional, resiliencia, tiempo en familia, 
las cuales se distribuyeron entre las y los 
habitantes del Municipio.

Otra estrategia que se manejó para poder 
seguir brindando atención a las familias, 
las cuales en su mayoría presentan 
situaciones de vulnerabilidad (nivel socio-
económico bajo, violencia en la familia 
y de género, entre otros), se les pidió a 
Desarrollo Familiar realizar llamadas de 
seguimiento a los beneficiarios actuales y 
a aquellos que mantienen un expediente 
abierto en el programa de zonas de 
trabajo anteriores. 

El Ayuntamiento mantiene un trabajo 
comprometido con la salud mental en 
Mérida y sus comisarías, sin descuidar 
ningún aspecto ya que en los módulos 
médicos ofrecen atención integral y, 
cuando existen solicitudes directas de 
los pobladores, se les brinda en forma 
oportuna.

El Municipio abre paulatinamente los 
espacios públicos que cuentan con 
programas enfocados a difundir nuestra 
riqueza cultural e histórica, Renán Barrera.

Se reactivan gradualmente 
actividades culturales

Asimismo, con la reactivación gradual de 
las actividades culturales en el Municipio, 
el Ayuntamiento reinició los programas 
enfocados no sólo a fomentar la sana 
convivencia familiar, sino también para 
invitarlos a que exploren nuestra riqueza 
histórica, de flora y fauna que existen en 
los parques de la ciudad.

En este sentido, el alcalde, Renán Barrera 
Concha explicó que con el inicio de la 
pandemia se suspendieron por más de un 
año los programas con elevada afluencia 
de personas, siendo uno de ellos los 
Paseos Arqueológicos, el cual se activó 
este martes 19 de octubre bajo estrictos 
protocolos de salud.

“Luego de más de un año de suspensión 
debido a la pandemia, este martes 19 
de octubre se activan nuevamente 
los recorridos guiados en los parques 
arqueológicos de Mérida, donde la 
historia, la fauna y la flora esperan a ser 

descubiertos por los visitantes en Xoclán, 
Anicabil y Chen Hó”, expresó.

Indicó que en la ciudad existen alrededor 
de 600 parques, la mayoría de ellos con 
mobiliario y equipo en juegos infantiles 
y deportivos, a los cuales además se les 
adiciona estos programas para que las 
familias conozcan más sobre los espacios 
donde conviven.

“La ciudad ha estado tomando las nuevas 
tendencias del esparcimiento en donde 
los parques y jardines juegan un papel 
fundamental en el desarrollo de proyectos 
culturales y artísticos, en estos sitios 
las familias pueden encontrar diversión 
y esparcimiento y los jóvenes realizan 
actividades físicas, ahora también tendrán 
oportunidad de conocer la historia, fauna y 
vegetación de Mérida”, abundó.

Señaló que cada parque arqueológico 
tiene un atractivo diferente, siendo Xoclán 
y Anicabil los que más características 
tienen de selva baja caducifolia de Yucatán, 
mientras que en Chen hó, que es una parte 
del Parque Recreativo Oriente, está un 
jardín botánico que cuenta con especies 
nativas de la región y otras adaptadas.

Además, añadió que existen en estos 
parques vestigios que hablan del legado 

de la cultura maya en Mérida, la cual 
continúa viva en el Municipio y en la 
entidad.

Por su parte, el jefe del departamento de 
Patrimonio Arqueológico de la Dirección 
de Desarrollo Urbano, Esteban de Vicente 
Chab, precisó que los horarios para los 
recorridos serán de las 08:00 a 09:30 
horas y de 17:00 a 18:00 horas.

Asimismo, destacó que, a diferencia de 
otros parques de Mérida, los arqueológicos 
ofrecen historia acerca de los vestigios 
mayas en Mérida, una fauna peculiar y 
la flora muestra las características de la 
selva baja caducifolia de Yucatán.

Estos paseos están programados de la 
siguiente manera: Parque Arqueológico 
Xoclán, ubicado en Fracc. Bosques del 
Poniente, los días 19,22 y 29 de octubre, 
así como, 4,12,23, 26 y 30 de noviembre; en 
el Parque Arqueológico Anicabil, en Ciudad 
Caucel, los días 25 de octubre y 10 y 18 de 
noviembre; y el Parque Chen Hó, en Fracc. 
del Parque, los días 21 y 28 de octubre y 5 
y 16 de noviembre. Los recorridos guiados 
son gratuitos.

Comentó que a partir del martes 19 se 
reactivaron los recorridos con un aforo 
de 10 personas por grupo, contando 
con las medidas sanitarias necesarias 
como la aplicación de gel antibacterial y 
uso de cubrebocas. Además, también es 
importante el uso de bloqueador solar, 
repelente, ropa cómoda, manga larga, 
zapatos cerrados e hidratación.

Finalmente, pidió al público estar 
pendiente del calendario de recorridos, 
a fin de que realicen con anticipación 
su reserva, porque dependiendo del 
parque será la fecha de la visita. Para 
mayor información puede comunicarse 
al (999)942-00-38 Ext. 81065 de lunes a 
viernes de 8:00 am a 3:00 pm, o al correo 
de claudia.moo@merida.gob.mx

EL AYUNTAMIENTO REINICIÓ 
LOS PROGRAMAS ENFOCADOS 
NO SÓLO A FOMENTAR LA SANA 
CONVIVENCIA FAMILIAR, SINO 
TAMBIÉN PARA INVITARLOS 
A QUE EXPLOREN NUESTRA 
RIQUEZA HISTÓRICA, DE FLORA 
Y FAUNA QUE EXISTEN EN LOS 
PARQUES DE LA CIUDAD.
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Sigamos construyendo juntos 
las soluciones que requerimos, 
mantengamos el entusiasmo y 

continuemos buscando alternativas, 
para que México y la zona sureste sigan 
creciendo y desarrollándose, afirmó 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
durante el encuentro de Gobernadores 
de entidades del sureste y la Embajada 
de Estados Unidos de América en 
nuestro país.

En dicha reunión, celebrada en 
Villahermosa, Tabasco, participaron el 
embajador de Estados Unidos, Kenneth 
Lee Salazar, y los titulares de las 
Secretarías de Relaciones Exteriores 
(SRE), Marcelo Ebrard Casaubón, y 
de Economía (SE), Tatiana Clouthier 
Carrillo; ahí, Vila Dosal llamó a seguir 
fortaleciendo la comunicación con los 
territorios de la región y la relación 
bilateral con esa nación vecina, 
especialmente si con ello se abona a la 
construcción de un mejor sureste.

Nos llena de orgullo ver la relevancia 
que tiene esta región para el 
Gobierno de Estados Unidos y, con 
ello, la apuesta que tenemos por un 
desarrollo sostenible. A mi compañera 
y compañeros Gobernadores, les 
agradezco su participación e interés 
en establecer una agenda conjunta 
para el desarrollo de nuestra región; 
no cabe duda que, cuando dejamos a 
un lado la política y nos enfocamos en 
lo importante, podemos hacer grandes 
cosas, aseveró.

Ante la y los Gobernadores de 
Campeche, Layda Sansores San Román; 
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, 
y Chiapas, Rutilio Cruz Escandón 
Cadenas, así como el secretario de 
Gobierno de Quintana Roo, Jorge 
Arturo Contreras Castillo, presentó un 
panorama general de Yucatán, con los 
principales proyectos, estrategias y 
acciones, sobre migración, economía, 

inversiones, medio ambiente y turismo, 
que se efectúa para impulsar el 
desarrollo del estado y de toda la zona.

Acompañado del Gobernador anfitrión, 
Carlos Manuel Merino Campos, 
Vila Dosal destacó que Yucatán es 
un estado con diversas ventajas 
competitivas, como su riqueza natural 
y ubicación geográfica, para una buena 
conectividad marítima, aérea, terrestre 
y ferroviaria, que se está impulsando 
junto con la Federación.

También, apuntó que Estados Unidos 
es el mayor socio comercial para 
importación y exportación de la entidad, 
ya que esta relación representa el 76% 
de sus operaciones totales, apegadas 
al nuevo tratado comercial entre ese 
país, este y Canadá, además que ahí se 
encuentran trabajando más de 200,000 
yucatecos, principalmente en ciudades 
como Los Ángeles, San Francisco, 
Portland y Oregon.

En su mensaje, afirmó que se ha buscado 
aprovechar esas oportunidades, 
para generar las condiciones ideales 
que permitan detonar el crecimiento 
económico; resultado de ello, de 
acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Calidad e Impacto Gubernamental 
del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), Yucatán el estado 
con mayor confianza ciudadana en las 
autoridades.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Construyamos juntos soluciones 
y busquemos alternativas, para 

detonar a México y el sureste: 
Gobernador Mauricio Vila Dosal

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL PARTICIPÓ 
EN EL ENCUENTRO DE 
GOBERNADORES DE 
ENTIDADES DEL SURESTE Y 
LA EMBAJADA DE ESTADOS 
UNIDOS DE AMÉRICA EN 
NUESTRO PAÍS, CELEBRADA 
EN LA CIUDAD DE 
VILLAHERMOSA.
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Según el mismo estudio, registró 
la menor percepción de corrupción 
hacia una administración estatal; 
además, el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO) lo reconoció en 
materia de transparencia y rendición 
de cuentas, al obtener el primer lugar 
en el Informe Estatal del Ejercicio del 
Gasto (IEEG), con el máximo puntaje 
disponible.

Respecto del cuidado del medio 
ambiente, Vila Dosal señaló que, 
en su Gobierno, se ha buscado que 
el crecimiento de Yucatán tenga un 
balance con el entorno y no comprometa 
los recursos futuros, por lo que se ha 
promovido el uso de energías renovables 
y una política integral de movilidad; 
como muestra de ello, este martes, se 
envió al Congreso local una iniciativa de 
Ley de Cambio Climático, que se trabajó 
en coordinación con la Embajada 
Británica, mediante el financiamiento 
UK Partnering for Accelerated Climate 
Transitions (UK PACT), y la asociación 
civil Política y Legislación Ambiental 
(Polea).

En el rubro de seguridad, indicó que, 
acorde con la Encuesta Nacional de 
Victimización y Percepción sobre 
Seguridad Pública (Envipe) del Inegi, la 
entidad tiene la mayor percepción de 
seguridad, tanto para hombres como 
mujeres, lo cual se complementa con 
que, por quinto año consecutivo, es 
la más pacífica de México, según el 
Instituto para la Economía y la Paz, lo 
que la ha posicionado como referente 
para la atracción de inversiones.

Resultado de lo anterior, el Gobernador 
señaló que la American Chamber 
reconoció a Yucatán como el estado con 
más confianza para invertir en México, 
según el último sondeo empresarial, 
mientras que la consultora británica 
Deloitte evaluó como el territorio con 
las mejores condiciones para hacer 
negocios, y IMCO nombró a Mérida como 
la mejor ciudad para invertir.

“Esta visión nos ha permitido seguir 
sumando inversiones, que generan más 
y mejores empleos para las yucatecas 
y yucatecos, de grandes empresas 
norteamericanas, como lo son el Centro 
de Distribución de Amazon, el punto de 
venta de Tesla, el Centro de Distribución 
de Walmart, la planta de Augusta 
Sportswear y la planta de fabricación de 
Invincible Boats”, añadió.

Asimismo, destacó que, en materia de 
turismo, Yucatán se está recuperando, 
por lo que sigue ocupando el primer 
lugar nacional en 2021, con el mayor 
número de visitantes en las zonas 
arqueológicas, siendo Chichén Itzá 
la más visitada del país, según el 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH); también, se ha ido 

reactivado 9 rutas aéreas nacionales y 
3 internacionales, y se ha retomado la 
dinámica en la industria de cruceros.

Fruto de ese avance, en solamente 
14 meses, se ha recuperado 28,000 
empleos formales, luego de que se 
perdió 25,000 a causa de la pandemia del 
Coronavirus. “Esto es casi 3 veces más 
rápido de lo que pasó con la pandemia 
de la influenza que, a Yucatán, nos tomó 
casi 8 años recuperar los empleos que se 
perdieron a causa de esa contingencia”, 
expuso el Gobernador.

“Estos resultados no serían posibles si, 
desde hace tres años, no hubiéramos 
empezado a trabajar fuerte con el 
Gobierno federal. Aún tenemos trabajo 
por hacer en la región sureste y existen 
importantes retos; sin embargo, estoy 
convencido de que no es lo mismo 
enfrentar un problema solo, que de 
la mano de actores y sectores de la 
población que tienen el mismo objetivo”, 
afirmó.

Finalmente, Vila Dosal propuso a 
Yucatán como sede de la siguiente 
reunión de Gobernadores del sureste y 
de la Embajada de Estados Unidos en 
México.

EN LA REUNIÓN PARTICIPARON, ADEMÁS DEL MANDATARIO 
YUCATECO, EL EMBAJADOR DE ESTADOS UNIDOS, KENNETH LEE 
SALAZAR, Y LOS TITULARES DE LAS SECRETARÍAS DE RELACIONES 
EXTERIORES (SRE), MARCELO EBRARD CASAUBÓN, Y DE ECONOMÍA 
(SE), TATIANA CLOUTHIER CARRILLO.
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“Nuestra prioridad son los campechanos y las mujeres 
guerreras que tienen el valor de enfrentar las muertes y 
encarar la vida”, sostuvo la gobernadora Layda Sansores 

San Román durante la ceremonia conmemorativa del Día 
Internacional de la Lucha Contra el Cáncer de Mama, en las 
instalaciones del Centro Estatal de Oncología (CEO) al que 
entregó simbólicamente 19 mil 67 piezas correspondientes 
a 46 claves de medicamentos oncológicos por un costo de 
20.6 millones de pesos.

Tras encender el interruptor de luz que iluminó de rosa 
el edificio del Hospital “Dr. Luis González Francis”, la 
Gobernadora expresó que en Campeche ningún paciente 
con cáncer y mucho menos los niños se volverán a quedar 
sin medicamentos, y si en algún momento no se cuenta 
con el recurso para abastecer a los hospitales, está en la 
mejor disposición de pagarlos con su dinero.
“Llegué a la administración y me voy enterando que no hay 
medicamentos para tratar el cáncer, que no habían llegado; 
pero eso no es todo, tampoco el tomógrafo del Hospital de 
Especialidades funcionaba, porque sólo pagó una parte 
el gobierno que salió”, denunció Sansores San Román en 
presencia de 15 mujeres sobrevivientes de cáncer mamario 
y del personal del Hospital.

Ante esta situación, relató que en la pasada reunión que 
sostuvo con el presidente Andrés Manuel López Obrador 
le pidió ayuda y de inmediato la respaldó; hoy gracias 
a ese cariño que le tiene a la entidad se entregaron 
medicamentos para atender a todos los pacientes con 
cáncer del Hospital, sobre todo a los niños.

“No podemos hacer esperar a las personas que tienen 
cáncer y menos a los niños, eso tiene que ser una decisión 
firme, con el cáncer no se juega”, manifestó.

Dijo que para todos los que conforman su gobierno la 
prioridad son los campechanos y todos van a luchar para 
cambiar las cosas en el estado, “todos estamos luchando, 
estamos buscando de dónde sacar recursos para hacer 
funcionar las cosas que nos dejaron mal y sabemos que 
solamente trabajando juntos y con paciencia las cosas van 
a cambiar, porque la Cuarta Transformación debe ser un 
sueño nuevo de esperanza y honradez para todos”.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Entrega Gobernadora 
medicamentos oncológicos 
por 20.6 millones de pesos 

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN ENCABEZÓ LA CEREMONIA 
CONMEMORATIVA DEL DÍA INTERNACIONAL 
DE LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER DE MAMA.
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Por su parte, la secretaria de Salud, Liliana Montejo León, 
enfatizó que el objetivo de la conmemoración de la lucha 
contra el cáncer de mama es coadyuvar a prevenir y a salvar 
millones de vidas en el mundo, sensibilizando y educando 
sobre el cáncer, y convocando a que tanto los gobiernos como 
la sociedad en general actúen contra esta grave enfermedad.

Precisó que durante el 2020 en Campeche se registraron 129 
casos de cáncer de mama y 48 defunciones; mientras que, 
hasta el tercer trimestre del presente año, se han reportado 
122 casos nuevos y 28 defunciones.

En tanto, el director del CEO, Nicolás Briceño Ancona, luego de 
dar a conocer que el Centro Estatal de Oncología de Campeche 
es una unidad de referencia que atiende también a pacientes 
de Quintana Roo, Yucatán, Veracruz y Centroamérica, porque 
cuenta con todas las subespecialidades que permiten 
dar una atención integral del cáncer, a nombre de todo el 
personal que labora ahí, reiteró el compromiso de seguir 
brindando atención de calidad a los pacientes de Campeche 
y de la región.

Durante la ceremonia, María Antonieta Rivera Guaty Rojo, 
sobreviviente al cáncer de mama, agradeció la atención que 
todo el personal médico campechano le han brindado para 
sobrellevar su lucha.

En el evento, en el que también estuvieron presentes 
el secretario general de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; 
y el director del DIF Estatal, Mario Pavón Carrasco, la 
Gobernadora recorrió las instalaciones del nosocomio entre 
ellas el área de quimioterapia infantil y para adultos, el área 
del acelerador lineal y los consultorios.
Además, entregó simbólicamente al director, 19 mil 067 
piezas correspondientes a 46 claves de medicamentos 
oncológicos, en beneficio de pacientes con diagnósticos de 
cáncer de mama, de próstata, de colon y recto, testicular, 
linfoma Hodgkin y cáncer de ovario, entre otros. El monto 
de esta entrega asciende a 20.6 millones de pesos, que 
corresponden a la compra consolidada de medicamentos 
2020-2021.

Supervisa remodelación de Estadio de Béisbol

Por otra parte, la gobernadora Layda Sansores San Román 
supervisó las obras de remodelación del Estadio de Béisbol 

Nelson Barrera Romellón, donde el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador invierte 85 millones de pesos 
y deberán estar listas en diciembre próximo, de acuerdo con 
ejecutivos de la Constructora CHECA.

Acompañada del secretario de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón; del secretario 
general de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; del secretario 
de Desarrollo Social y Humano, Carlos Martínez Aké; y del 
director del Instituto del Deporte de Campeche, Francisco 
Menéndez, la gobernadora Sansores San Román escuchó la 
explicación de las obras que llevan un avance financiero del 
18 por ciento y un avance físico del 22 por ciento.

Meyer Falcón mencionó que las obras, complementarias 
de la Escuela de Béisbol que ya se construye a un costado 
del Estadio, abarcan un total de 16 mil metros cuadrados y 
consisten en pavimentación de calles aledañas, restaurante, 
parque lineal que conecta al malecón, cancha de usos 
múltiples, espacio de patinaje y rescate de la Batería de San 
Lucas.

El objetivo, explicó Meyer Falcón, es que el espacio total se 
utilice 24/7 y no sólo cuando haya partidos de béisbol del 
equipo profesional Piratas de Campeche; además de que 
brindará un excelente servicio de recreación y de ejercicio 
para habitantes de las colonias aledañas y de toda la capital 
campechana.

La gobernadora Sansores San Román agradeció al secretario 
Meyer Falcón las obras del gobierno del presidente López 
Obrador y comprometió que su gobierno no sólo participará 
con lo que se requiera para concluirlas, sino que apenas estén 
listas para uso se hará una gran campaña de participación 
ciudadana.

El objetivo, dijo, es que el pueblo de Campeche cuente con 
espacios deportivos y de recreación dignos que hagan 
justicia a los que menos tienen.

LA MANDATARIA ENFATIZÓ QUE LOS PACIENTES 
CON CÁNCER NO VOLVERÁN A ESPERAR POR 
MEDICAMENTOS YA QUE LOS CAMPECHANOS 
SON PRIORIDAD PARA SU GOBIERNO.

LA GOBERNADORA SUPERVISÓ LAS OBRAS 
DE REMODELACIÓN DEL ESTADIO DE BÉISBOL 
NELSON BARRERA ROMELLÓN, DONDE EL 
GOBIERNO FEDERAL INVIERTE 85 MILLONES 
DE PESOS.
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En Quintana Roo nombramos al 
turismo como actividad esencial, 
nadie nos creía, pero así fue, afirmó 

el gobernador Carlos Joaquín durante 
la inauguración de la XXXIII edición del 
Cancún Travel Mart México Summit 2021, 
que se lleva a cabo en el corazón del Caribe 
Mexicano y con la asistencia de más de 
500 proveedores y compradores.

“Poco a poco, entramos a la nueva 
normalidad, la pusimos en funcionamiento 
dentro de la industria turística, nombramos 
al turismo como actividad esencial, nadie 
nos creía, pero así fue y, eso nos ayudó 
muchísimo desde junio del 2020, para 
ir tomando la recuperación de nuestra 
economía, sobre todo lograr la confianza 
de los inversionistas, de los visitantes, de 
los posibles viajeros, que no sabíamos en 
ese momento cómo iban a responder”, 
resaltó el gobernador.

Expresó que ante los desafíos propuestos 
frente a la pandemia por covid-19 que 
afectó al mundo, la industria turística está 
de pie, y advirtió que aún falta mucho por 
hacer, porque hoy no podemos permitir 
que la resignación y el miedo le ganen a la 
esperanza.

El titular del Ejecutivo destacó que 
Quintana Roo representa el 13 por ciento 
de la oferta hotelera en México, es primer 
lugar en infraestructura de este sector y 
generador de las divisas que por turismo 
recibe el país.

Previo al corte de listón de uno de los 
eventos más importantes de la industria 
turística, Carlos Joaquín destacó la 
importancia del retorno de los eventos y 
convenciones de manera segura, con el fin 
de realizar actividades de comercialización 
y promoción de los productos y destinos 
turísticos del estado para continuar con la 
recuperación económica.

Desde el inicio de la pandemia de Covid 19, 
Carlos Joaquín implementó en Quintana 
Roo estrategias con la prioridad de salvar 
vidas, evitar contagios, generar confianza y 
enfocados a la dimensión social que tienen 
relación con los sectores vulnerables, la 
pobreza y la desigualdad.

“Hicimos lo necesario para la reactivación 
económica, la protección al empleo, para 
ayudar a la economía familiar y, aunque 
perdimos 100 mil empleos, pudimos 
mantener casi 400 mil y eso debe de ser 
siempre con un reconocimiento especial a 
todas y a todos los empresarios hoteleros 
que nos ayudaron muchísimo para poder 
mantenerlos aún con las condiciones tan 
complicadas que vivíamos”, añadió.

Gracias a las medidas sanitarias, la zona 
norte del estado avanza en disminución 
de casos positivos de contagios de Covid 
19 en el semáforo epidemiológico lo que 
permite incrementar la actividad turística 
en los destinos y generar así más y mejores 
oportunidades para todos los sectores 
económicos de la entidad.

“La estrategia implementada permitió que 
hoy, Quintana Roo se encuentre en franca 
recuperación económica, sea nuevamente 

el primer estado del país en generación 
de casi 75 mil empleos formales en el 
último semestre y que permite que sea 
considerado como uno de los mejores 
destinos turísticos a nivel mundial”, explicó 
Carlos Joaquín.

Sin embargo, el gobernador de Quintana 
Roo insistió en que todavía hay que trabajar 
en mejorar la confianza en nuestros 
destinos, mantener los programas de 
prevención, de hábitos y de higiene, que 
es fundamental para entrar a la nueva 
normalidad, recuperar la economía y 
generar mejores oportunidades para 
todos.

El Cancún Travel Mart México Summit 
2021, es un evento de promoción y 
comercialización turística que reunirá 
a Tour Operadores y Mayoristas, 
Planificadores de Reuniones y Empresas 
de Incentivos de Estados Unidos, Canadá, 
México, el Caribe, América Latina, Asia y 
Europa; lo cual es posible gracias a las 82 
conexiones aéreas con las que contamos 
en el Caribe Mexicano.

Durante el evento estuvieron presentes 
Lili Campos Miranda, presidenta Municipal 
de Solidaridad; Mara Lezama Espinosa, 
presidenta Municipal de Benito Juárez; 
Blanca Merari Tziu Muñoz, presidenta 
Municipal de Puerto Morelos; Andrés 
Aguilar Becerril, encargado de despacho 
de la Sedetur; Juan José Fernández Carrillo, 
Presidente de la Asociación Mexicana de 
Hoteles y Moteles y Gonzalo del Peón, 
Vicepresidente de la Asociación Nacional 
de Cadenas Hoteleras.

Se llevaron al cabo todas las medidas de 
seguridad e higiene, para brindar a los Tour 
Operadores y Mayoristas, Planificadores 
de Reuniones y Empresas de Incentivos de 
Estados Unidos, Canadá, México, el Caribe, 
América Latina, Asia y Europa una estadía 
segura.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO
Especial / La Revista 

Inaugura Gobernador la edición XXXIII del 
Cancún Travel Mart México Summit 2021

QUINTANA ROO REPRESENTA EL 
13 POR CIENTO DE LA OFERTA 

HOTELERA EN MÉXICO.

AUTORIDADES DE LOS TRES 
ÓRDENES DE GOBIERNO, 

CÓNSULES Y REPRESENTANTES 
DE DIVERSAS ORGANIZACIONES 

DE LA INDUSTRIA HOTELERA Y 
TURÍSTICA SE DIERON CITA EN LA 

ZONA HOTELERA DE CANCÚN.
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ARTURO DE CÓRDOVA FALLECIÓ 
EL 3 DE NOVIEMBRE DE 1973, 
DE PADRES CUBANOS, NACIÓ EN 
MÉRIDA, YUCATÁN, DONDE VIVIÓ 
LOS PRIMEROS SIETE AÑOS DE VIDA 
ESCOLAR EN LA ESCUELA MODELO.

Con los Santos Difuntos, la  huesuda 
se llevó al gran calavera Arturo de 
Córdova el 3 de noviembre de 1973. 

De padres cubanos, nació en Mérida, 
Yucatán, donde vivió los primeros siete 
años de vida escolar en la Escuela 
Modelo, antes de afincarse en Estados 
Unidos y posterior en Argentina, para 
culminar sus estudios e iniciar su vida 
laboral. Su galanura bohemia, con aire 
de informalidad, pero intensamente 
seductor, hizo que divas de la pantalla 
grande como de la vida real, terminaran 
rendidas a sus encantos. Su orientación 
sexual fue cuestionada, al correr la 
versión de que la actriz Lupe Vélez se 
había suicidado estando en cinta de 
él, cuando lo encontró en su cama con 
el hombre que era su pareja tras un 
arreglo para justificar su embarazo, ya 
que él aún estaba casado. Sin embargo, 
la supuesta bisexualidad no disminuyó 
su imagen de galán encantado y hombre 
de mundo. Su voz aterciopelada y los 
personajes de carácter que interpretó, 
daban cátedra de actuación. 

A diferencia de la importancia de 
llamarse Ernesto, llamarse Arturo no 
tenía la menor importancia, aunque 
el apellido sí. Fue a instancias del 
cronista de cine Roberto Cantú Robert 
que cambió su nombre de pila: Arturo 
García Rodríguez por el aristocrático 
Arturo de Córdova. A partir de entonces 
los créditos se revistieron de abolengo 
en: “Las tres perfectas casadas”, “Mi 
esposa y la otra”, “A media luz los 
tres”, “Mi esposa me comprende”, 
“Él”, entre cerca de un centenar de 
películas rodadas en locaciones de 
Venezuela, Brasil, España, hasta llegar 
a Hollywood. La famosa frase: “No tiene 
la menor importancia”, la comenzó 
a pronunciar sin la conciencia de la 
asociación que más adelante tendría 
con su personalidad. La primera vez que 
la dijo intencionalmente fue en la obra 
de teatro: “Mi esposa y la otra”, cuando 
su esposa en la vida real y teatral, 
Marga López, le reclamó llegar tarde y 
con marcado desparpajo le contestó: 
“No tiene la menor importancia”. 

OPINIÓN CULTURA 

NO TIENE LA MENOR IMPORTANCIA 
LLAMARSE ARTURO

“El  cine es un espejo pintado”.

Ettore Scola. 
Director de comedia a la italiana.

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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ARTURO DE CÓRDOVA EN SU VASTA 
FILMOGRAFÍA, SOLIDIFICÓ SU CARRERA 
MATIZANDO A LOS PERSONAJES CON 
RASGOS DE INTIMIDAD, FUE CAPAZ 
DE PROFUNDIZAR EN SU PSICOLOGÍA 
Y MOSTRAR LAS INFLUENCIAS DE 
LOS SUCESOS COTIDIANOS EN LA 
PERSONALIDAD.

Una de sus películas que traspasó el ámbito 
cinematográfico para convertirse en objeto de 
estudio, fue la que interpretó en la adaptación literaria 
autobiográfica: “Él”, de la escritora española Mercedes 
Pinto y dirigida con el mismo nombre por Luis Buñuel 
entre 1952 y 1953 en los estudios Tepeyac. Un  retrato 
en blanco y negro de la moralidad burguesa que tanto 
criticó Buñuel en sus filmes. El psicoanalista francés 
Jacques Lacan, analizó el personaje de Francisco Galván 
de Montemayor con sus discípulos, ya que Arturo de 
Córdova -perfecto caballero cristiano- representaba 
a cabalidad la personalidad del celópata, en quien las 
pasiones del alma se develan y proyectan. Décadas 
atrás, Sigmund Freud había recurrido a la creación 
literaria para aplicar el psicoanálisis en su ensayo: “El 
delirio y los sueños en la Gradiva” (1907), a partir de la 
novela: “Gradiva. Una fantasía pompeyana” (1902) -la 
que camina- del escritor alemán Wilhelm Jensen. Freud 
analizó los sueños que nunca fueron soñados, pero que 
emergieron de la invención y fantasía del escritor, quien 
bautizó a su personaje mitológico para protagonizar 
su novela. Una simbiosis entre la literatura, el cine y la 
psicología.

“Él”, producida por Ultramar Films, con guion de Luis 
Alcoriza y Luis Buñuel, dirigida por este último, ronda en 
las obsesiones del español: la religión y el fetichismo por 
los pies y zapatos. Ambos elementos inician la película 
en una suerte de presagio, cuando en medio del lavatorio 
de pies de los apóstoles un jueves santo en la iglesia, 
Francisco Galván de Montemayor advierte los pies 
de una mujer que se encuentra sentada en la primera 
fila, Gloria -Delia Garcés-, nombre intencional, ya que 
el paraíso conducirá al infierno de los amantes por la 
patología de “él”. 

Una de las coincidencias de esta película de 1953, es que 
el mismo Arturo de Córdova había debutado veinte años 
atrás, como el tercero en discordia en la película dirigida 
por su descubridor, el ruso Arcady Boytler: “Celos” (1935), 
compartiendo créditos con Fernando Soler y Vilma Vidal. 
En “Él” sentiría en carne propia con Raúl y con otros más, lo 
que padeció el doctor Armando Toscano cuando creía que 
su alumno Federico había seducido a su mujer. Solo los 
pies de Gloria podrán calmarlo para luego escalar en una 
paranoia sin fin. Una suerte de karma cinematográfica. 
Una de las escenas más perturbadoras es cuando en 
total enajenación entra a su recamara con hilo, aguja y 
navaja de afeitar donde ella reposa en la cama, dejando a 
la interpretación del espectador si le coserá la vagina o le 
practicará la ablación. Aunque la trama no fue taquillera, 
logró permanecer por dos semanas en las carteleras de 
los cines Lido, Mariscala y Chapultepec, gracias a Arturo 
de Córdova. En la actualidad es considerada por los 
expertos, la séptima de cien de las mejores películas del 
cine mexicano. 

Arturo de Córdova en su vasta filmografía, solidificó 
su carrera matizando a los personajes con rasgos de 
intimidad, fue capaz de profundizar en su psicología y 
mostrar las influencias de los sucesos cotidianos en la 
personalidad, que si bien no tenían la menor importancia 
en una psique sana, en una perturbada podía hacer que 
emergiera el ID, la parte primitiva del ser humano. 
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Cuando la industria audiovisual norteamericana mira 
hacía las comunidades más recónditas de ese país, 
suele entregar productos que no solamente se 

convierten en una radiografía de ese Estados Unidos lejano 
de sus fronteras, sino también de los personajes que le 
habitan. Pienso en películas como Three Billboards Outside 
Ebbing, Missouri en la cual una mujer de clase trabajadora, 
interpretada maravillosamente por Frances McDormand, 
hace hasta lo imposible para encontrar a los asesinos de su 
hija adolescente. La película se convierte en un interesante 
estudio de una pequeña comunidad, el contexto en el que 
viven sus habitantes y las relaciones tan cercanas que 
terminan por influir en las decisiones que toman en otros 
ámbitos particularmente en aquellas que tienen que ver con 
figuras de autoridad.

Mare of Easttown se encuentra en esa línea. Ubicada en un 
pequeño y frío poblado de Pensilvania, la miniserie narra 
la historia de Mare Sheedan una mujer de mediana edad 
sumida en una serie de crisis personales y que a su vez es 
una figura de autoridad al ser la detective de la estación de 
policía del poblado. Mientras tiene que lidiar con una familia 
desmoronada y con una terrible tragedia personal que 
inevitablemente le ha dejado marcas muy profundas, las 
cuales intenta ocultar sin mucho éxito, Mare se verá envuelta 
en la desaparición de dos jóvenes adolescentes y en el brutal 
asesinato de otra más. Su posición como detective a cargo 
del caso estará marcada no solamente por las evidencias que 
va descubriendo sino también porque cada hallazgo tiene el 
potencial de involucrar a personas con las que ha convivido 
durante toda su vida, por lo que lo personal se mezclará de 
manera inevitable con lo profesional con consecuencias 
impredecibles para la detective y para quienes le rodean.

Mare of Easttown parte de un guion perfectamente 
escrito y estructurado. Uno en el cual todas las situaciones 
planteadas tienen un efecto en el desarrollo de los 
acontecimientos y sobre todo de los personajes. Nada queda 
al azar, incluso los momentos aparentemente irrelevantes 
– aquellos profundamente cotidianos, como los cenas o las 
conversaciones sobre la vida diaria – van a ser determinantes 
para que el espectador se involucre con la trama y vaya 
descubriendo las enredadas y complejas subtramas que 
envuelven a los protagonistas del programa. Craig Zobel, 
el director de la serie, llevará a la cámara a través de una 
puesta en escena en la que los decorados y la ambientación 
que reflejan el modo de vivir de las clases medias en esas 
comunidades norteamericanas, también tienen una incidencia 
importante en lo que sucede en las vidas reflejadas por el 
programa. El espectador entrará a una cotidianidad poco 
esperanzadora, hasta cierto punto rutinaria, pero en la cual 
se busca sobrevivir y ultimadamente encontrar la felicidad. 

Kate Winslet brilla al interpretar a una mujer atormentada, 
apegada a su familia – a pesar de los fracasos al interior de la 
misma – brillante como detective, con muchas incapacidades 
emocionales y que está en una constante lucha por alcanzar 
tanto la paz individual y la colectiva a través de su redención 

personal y profesional. Winslet 
ha alcanzado una superlativa 
madurez actoral para cargar 
con la mayoría del peso de las 
escenas que tiene su personaje, 
pero si lo consigue es por el gran 
nivel que muestra el reparto que 
la acompaña que van desde la 
enorme Jean Smart hasta llegar 
a un Evan Peters que en su papel 
como el detective que acompaña 
a Mare Sheedan muestra un 
rango interpretativo que no se le 
había visto antes. Se trata de un 
coro que acompaña y permite la 
solidez de una solista que está 
convertida en la mejor actriz de 
su generación y en una de las 
mejores de todos los tiempos.

Mare of Easttown es una 
serie sobre un personaje que 
terminará por convertirse en el 
espejo de muchos otros. Una 
mujer que intenta encauzar 
a su vida, a su actividad 

profesional, mientras trata de mantener a su familia unida en 
su disfuncionalidad. Y es una mirada a una mirada al interior 
a las profundidades de un país, aquellas en las que el sueño 
americano no está presente y a veces, tal vez demasiadas, es 
sustituido por impactantes y violentas pesadillas las cuales 
son vividas por personas comunes nacieron, crecieron y que 
probablemente terminarán sus días en el mismo lugar.

 Mare of Easttown está disponible en HBO Max.

Mare of Easttown

Kate Winslet brilla 
al interpretar a una 
mujer atormentada, 
apegada a su familia a 
pesar de los fracasos 
al interior de la 
misma, brillante como 
detective pero con 
muchas incapacidades 
emocionales.

EN LA PANTALLA 
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